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Вчера Владимир  Путин 
провел заседание пре-
зидиума Госсовета, по-
священное борьбе с на-
ркотиками. Специальный 
корреспондент ”Ъ“ 
 АНДРЕЙ КОЛЕСНИКОВ  
обращает внимание на 
то, что главные борцы 
с наркоманией предла-
гают освободить нарко-
манов от уголовного пре-
следования «за одну-две 
порции», а депутат Ирина 
Яровая намерена покон-
чить с обязательным чте-
нием в седьмом классе 
«Дневника наркоманки».

Считаю своим долгом со-
общить: перед началом засе-
дания его участники ели пи-
рожки с маком. Так было.

Министр труда Максим 
Топилин рассказывал, какой 
масштаб приняла пробле-
ма, которую предстояло обсу-
дить с Владимиром Путиным. 
Его заместитель на днях позд-
но вечером проходила мимо 
станции метро и своими гла-
зами видела, как, никого не 
стесняясь, один человек (а 
скорее всего, и не один) про-
давал наркотики. Она такого 
никогда не видела и осталась 
под большим впечатлением.

А на следующий день она 
возвращалась с работы и 
увидела около своего подъе-
зда собрание жильцов. Тако-
го она тоже никогда не виде-
ла и, присоединившись, уз-
нала, что обсуждают самое 
больное: что делать с нарко-
манами, которых и так бы-
ло много на районе, а стали 
чуть ли не все. А район, без 
сомнения, считается благо-
получным и в сводках ФСКН 
и МВД не фигурирует.

Так что участники засе-
дания были к нему гото-
вы, прежде всего морально 
(впрочем, и физически: пи-
рожки с маком им предлага-
ли в неограниченном коли-
честве, и никто, по данным 

”
Ъ“, не отказывался).

Владимир Путин в нача-
ле заседания был настроен, 
впрочем, оптимистично. По 
его словам, «если взять опре-
деленный возраст, от 15 до 
34 лет, то с 2005 по 2014 год 
смертность (от употребле-
ния наркотиков.— А. К.) со-
кратилась на 30%».

И президент России сразу 
перешел к особо интересую-
щей его теме:

— К сожалению… здесь 
мы вынуждены это конста-
тировать… наши партнеры, 
которые присутствуют в Аф-

ганистане, не идут на сов-
местную активную работу по 
этому направлению (борьбе 
с наркотрафиком.— А. К.).

Таким образом, крайние, 
то есть США и их союзники, 
были найдены в считаные 
секунды. К ним вскоре до-
бавились те, кто из Юго-Вос-
точной Азии и Европы по-
ставляет спайсы — «синтети-
ческие наркотики, так назы-
ваемые курительные смеси». 
А некоторые государства, за-
метил Владимир Путин, и 
вовсе начали кампанию за 

легализацию легких нарко-
тиков. Поименно он назы-
вать их не стал, видимо, что-
бы не делать им лишнюю ре-
кламу: поток туристов из Рос-
сии мог бы вспениться уже 
назавтра.

Говоря о способах борь-
бы с угрозой, Владимир Пу-
тин вспомнил лечебно-тру-
довые профилактории, ак-
тивно функционировавшие 
при советской власти и в ее 
интересах:

— Ежегодно через них 
проходило до полумиллио-

на лиц, страдающих алкого-
лизмом и наркоманией! Ко-
нечно, эта система была не-
совершенной, принудитель-
ной, как мы помним (впро-
чем, те, кто помнил и знал, 
как устроена эта система из-
нутри, вряд ли сейчас с на-
ми: выздоравливали те, кто 
не умер, ненадолго.— А. К.), 
и было бы, конечно, ошиб-
кой попытаться ее копиро-
вать или воссоздавать абсо-
лютно в прежнем виде. Од-
нако очевидно, что саму сис-
тему социальной реабилита-
ции нужно восстанавливать.

Угроза попасть в ЛТП, та-
ким образом, раньше затме-
вала угрозу наркотического 
разложения. Но теперь это 
не наш метод.

Сейчас функцию ЛТП мо-
гут, по мнению президента, 
взять на себя негосударст-
венные реабилитационные 
центры. Российский прези-
дент предложил включить 
их в «национальную систе-
му комплексной реабили-
тации наркопотребителей» 
(несколько лет, с 2011 года, 
находится в процессе созда-
ния, который сам по себе 
давно превратился, видимо, 
в результат).

Тем не менее это было в 
целом смелое предложение, 
которое обязывает государст-
во по крайней мере к финан-
сированию таких центров.

Как потом выяснилось, 
решение было и выстрадан-
ным: оказалось, что едва ли 
не именно ради того, чтобы 
его принять, приехали вчера 
в Ново-Огарево многие чле-
ны президиума Госсовета.
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Дозсовет
Главный борец с наркотиками предложил Владимиру Путину не сажать наркоманов, а спасать их

Глава ФСКН Виктор 
Иванов готов идти 
до конца в деле  
освобождения нарко-
манов от уголовного 
преследования   
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

Вчера суд оштрафовал на 300 тыс. руб. 
научно-просветительский фонд «Ди-
настия» за отказ самостоятельно ре-
гистрироваться в качестве иностран-
ного агента. Источники ”Ъ“ полагают, 
что решение суда может стать до-
полнительным аргументом для главы 
фонда Дмитрия Зимина в пользу его 
закрытия. Документы для его ликви-
дации уже готовы, а решение господин 
Зимин может объявить уже на следую-
щей неделе.

Мировой суд Тверского района Москвы 
вчера рассмотрел административный про-
токол, составленный сотрудниками Миню-
ста против фонда «Династия». Так как на за-
седание пришли только юристы фонда, а 
представители министерства отсутствова-
ли, материалы дела зачитывал судья Сер-
гей Комлев. Из них следовало, что фонд на-
рушил ст. 19.34 КоАП РФ (нарушение поряд-
ка деятельности НКО, выполняющей функ-
ции иностранного агента). Как сообщал 

”
Ъ“ 

26 мая, созданный в 2001 году основателем 
«Вымпелкома» Дмитрием Зиминым фонд 

«Династия» оказался в реестре иностранных 
агентов принудительно по итогам плановой 
проверки Минюста. Статус агента получил 
и научный фонд теоретических и приклад-
ных исследований «Либеральная миссия», 
основанный научным руководителем Выс-
шей школы экономики Евгением Ясиным. 
Как следовало из материалов дела, фонд 
«Династия» получал иностранное финан-
сирование, а политической деятельностью 
в Минюсте сочли поддержку проектов «Ли-
беральной миссии»: издание книги «Право 
и власть», а также организацию экономиче-
ских семинаров.

Юристы «Династии» в ходе заседания пы-
тались доказать, что проекты, поддержан-
ные фондом, никак не связаны с полити-
кой, а перечисляемые средства лишь физи-
чески находятся на зарубежных счетах Дмит-
рия Зимина, но имеют российское происхо-
ждение. Однако суд в итоге согласился с до-
водами Минюста, назначив фонду штраф в 
размере 300 тыс. руб.
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«Династия»  
близка к прекращению
Фонд Дмитрия Зимина  
подготовил документы для ликвидации«Группа мудрецов» Организации по без-

опасности и сотрудничеству в  Европе 
(ОБСЕ) вчера представила свой пер-
вый доклад об украинском кризисе.  
Консультативный орган, в который во-
шли авторитетные эксперты из 15 стран, 
включая Россию, предложил пять ша-
гов по повышению эффективности рабо-
ты ОБСЕ в кризисных ситуациях. В то же 
время «мудрецы» не смогли договорить-
ся о том, каковы причины кризиса и пути 
его преодоления. Генсек ОБСЕ Ламбер-
то Дзанньер, однако, заверил ”Ъ“: отве-
ты на эти вопросы «мудрецы» предста-
вят до конца года.

«Группа мудрецов» была создана в конце 
прошлого года с целью выработки рекоменда-
ций по преодолению конфликта вокруг Укра-
ины и восстановлению доверия на простран-
стве ОБСЕ. В состав органа вошли 15 человек, 
большинство из которых ранее занимали вы-
сокие государственные посты, а ныне высту-
пают в качестве аналитиков — в том числе 
председатель Мюнхенской конференции по 
безопасности Вольфганг Ишингер, экс-пре-
зидент Латвии Вайра Вике-Фрейберга, экс-
глава МИД Италии Эмма Бонино, экс-глава 
МИД Польши Адам Ротфельд, бывший совет-

ник президента Украины Александр Чалый и 
бывший постпред США в НАТО Иво Далдер. 
Россию в группе представляет декан факуль-
тета мировой экономики и политики Высшей 
школы экономики, член президентского Со-
вета по правам человека Сергей Караганов. 

Доклада «мудрецов» по Украине ждали с 
нетерпением: была надежда, что им удастся 
договориться о приемлемых для всех сторон 
путях выхода из сложившейся ситуации. Од-
нако в обнародованном вчера в Вене докла-
де группы «волшебного рецепта» по преодо-
лению конфронтации не оказалось.

«Мудрецы» решили для начала выпустить 
промежуточный доклад о «выводах из укра-
инского кризиса для ОБСЕ», а наиболее спор-
ные вопросы — оставить на потом.

Представляя доклад, председатель груп-
пы Вольфганг Ишингер признал, что послед-
ние лет десять, а то и больше ОБСЕ игнори-
ровали. «Многие считали, что организация 
переживает кризис: ее эффективность была 
под большим сомнением, ее бюджет сокра-
щался, а совет министров на протяжении 
долгого периода не мог принять совместное 
коммюнике»,— напомнил эксперт. 
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Советы всесторонних
К решению украинского кризиса  
подключили «группу мудрецов»
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Нефтяники жалуются 
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не обещали 
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«Голый повар» 
на Даниловском
Ginza открывает  
с Джейми Оливером  
школу для кулинаров

Ginza Project, выкупив в  марте 
у московской мэрии Данилов-
ский рынок, запускает здесь свой 
первый проект. Как стало извест-
но ”Ъ“, вместе со всемирно из-
вестным шеф-поваром Джейми 
Оливером ресторанный холдинг 
создаст кулинарную школу. Ginza 
обещала чиновникам превратить 
рынок в образцовый объект, ина-
че мэрия выкупит его обратно.

Ginza Project (принадлежит Ва-
диму Лапину и Дмитрию Сергееву и 
управляет 34 ресторанными бренда-
ми в Москве, среди которых Oki Doki, 
«Джон Джоли», «Карлсон», «Мари 
Vanna») откроет на Даниловском рын-
ке кулинарную школу Джейми Оли-
вера — шеф-повара и ведущего из-
вестного в Британии телешоу «Голый 
повар». Об этом 

”
Ъ“ рассказал источ-

ник, знакомый с планами холдинга, и 
подтвердил гендиректор Ginza Алек-
сей Волков. Он добавил, что сейчас ве-
дутся переговоры и с другими кули-
нарными школами, которые готовы 
работать на рынке. Джейми Оливер 
не ответил на запрос 

”
Ъ“.

Под школу планируется отвести 
часть балкона (500 кв. м) вдоль купо-
ла рынка, говорит источник 

”
Ъ“. Кон-

цепция проекта и условия сотрудни-
чества окончательно не утверждены. 
«Возможно, Ginza оборудует помеще-
ние на свои средства, а Джейми пре-
доставит бренд»,— отмечает один из 
собеседников 

”
Ъ“, также осведомлен-

ный о планах холдинга. Инвестиции 
на открытие кулинарной школы мо-
гут обойтись в 150–300 тыс. руб. за од-
но рабочее место в зависимости от 
концепции заведения плюс затра-
ты на ремонт — минимум 16–26 тыс. 
руб. за 1 кв. м, подсчитала гендирек-
тор Restcon Елена Перепелица.
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Вчера первый замглавы ад-
министрации президента (АП) 
 Вячеслав Володин провел встре-
чу с представителями партий, 
Центризбиркома и политтех-
нологами. Она прошла на кон-
ференции профессиональных 
организаторов избиратель-
ных кампаний, которую провел 
Фонд развития гражданского об-
щества (ФоРГО). Господин Во-
лодин не согласился с тем, что 
конкуренции на выборах недо-
статочно, но заверил, что пар-
ламентские партии с выборов 
сниматься не будут.

«По ключевой повестке страны 
все партии объединились. Думаю, 
ни у кого нет сомнения на эту те-
му»,— заявил вчера господин Воло-
дин. Представители партий не ста-
ли возражать ему, и лишь секре-
тарь ЦК КПРФ Сергей Обухов отме-
тил, что при  наличии «большой зо-
ны национального консенсуса» от-
мечается «хрупкость всей системы». 
Но господин Володин не согласил-
ся с коммунистом и на протяжении 
всей встречи отстаивал тезис об 
устойчивости сложившейся поли-
тической системы.

Первый замглавы АП общался 
с участниками конференции в за-
крытом режиме около двух часов. 
Из парламентских партий на встре-
че не было только ЛДПР, «Единую 
Россию» представлял секретарь ген-
совета Сергей Неверов, «Справедли-
вую Россию» — депутат Госдумы, ку-
ратор выборов Александр Бурков. 
На конференцию были приглаше-

ны также «Патриоты России», «Ком-
мунисты России», зеленые.

Политолог Константин Калачев 
выразил опасение, что для сильных 
губернаторов будет проблематич-
ным создание конкурентной сре-
ды на выборах. Об этом же говорил 
коммунист Обухов, приводя в при-
мер случаи, когда губернаторы при-
тесняли кандидатов от парламент-
ских партий. Кремлевский чинов-
ник не согласился, что конкурен-
ции на выборах недостаточно: «Пар-
ламентские партии никто не будет 
снимать, и мы всегда это подчерки-
ваем». Он призвал к дальнейшему 
применению на выборах, в том чи-
сле губернаторских, партийных ко-
алиций, отметив, что такие тактиче-
ские союзы должны объясняться об-
ществу. «Корпус губернаторов более 
тяжеловесный, публичный, распо-
ложенный для конкуренции»,— объ-
яснил первый замглавы АП, сравни-
вая нынешних глав регионов с теми, 
что приходили в результате назначе-
ний. Впрочем, он отметил, что пре-
зидент провел системные замены гу-
бернаторов, не оказав доверия тем, 
кто может проиграть и имеет низкий 
рейтинг доверия.

Господин Володин не стал давать 
четкую оценку идее сертифициро-
вать политтехнологов к будущим 
думским выборам (см. 

”
Ъ“ от 17 ию-

ня). «Это имеет отношение к обюро-
крачиванию,— отметил он.— Вы 
сделаете по линейке, а вдруг кан-
дидат проиграет?» При этом выбор 
политтехнологов кремлевский чи-
новник предложил доверить самим 

кандидатам. Политолог Игорь Бу-
нин заявил, что в связи с возрожде-
нием цеха политтехнологов было бы 
лучше иметь два дня голосования, а 
не один. Однако господин Володин 
призвал экспертов работать на пер-
спективу, а не в соответствии с «ша-
почными настроениями».

Перед его приходом партийцы 
обменялись своим видением буду-
щих региональных и думских вы-
боров. Сергей Неверов в качестве 
долгосрочной партийной страте-
гии привел опыт праймериз, кото-
рые помогают находить наиболее 
востребованных партийных лиде-
ров. Сергей Обухов описал лозун-
ги КПРФ: «готовы к ремонту стра-
ны», «идея сильнее времени», а так-
же пожаловался на то, что за пози-
цию КПРФ по переносу думских вы-
боров партийным спикерам пере-
стали «выдавать талоны» на участие 
в телепрограммах. Господин Бурков 
призвал переломить апатию электо-
рата, который не верит в институт 
выборов, потому что не видит пря-
мой связи между итогами голосова-
ния и изменениями в своей жизни.

Политологи считают, что кампа-
ния по выборам в Госдуму не будет ти-
хой, пассивной и однородной во всех 
регионах, а партия власти не смо-
жет опираться на низкую явку и одну 
идею для мобилизации всего электо-
рата. Глава ФоРГО Константин Костин 
посоветовал партиям для достиже-
ния успеха разрабатывать мобилиза-
ционные модели для всех сообществ, 
из которых состоит большинство.

Ирина Нагорных

Система устоялась на своем
Политики и политтехнологи обсудили будущие выборы

АО «Российская венчурная ком-
пания» (РВК) в июне 2015 года 
определена президентским Со-
ветом по инновациям проект-
ным офисом национальной тех-
нологической инициативы (НТИ). 
Глава РВК ИГОРЬ АГАМИРЗЯН в 
интервью ”Ъ“ рассказал о том, 
как в рамках НТИ предполагает-
ся координировать работу гос-
структур, частных инвесторов, 
образовательных учреждений 
и общества по развитию новых, 
еще не существующих рынков.

— РВК официально утверждена 
проектным офисом НТИ. Что это 
значит, чем вы теперь намерены 
заниматься в компании?
— В НТИ мы выявили три типа «до-
рожных карт», которые доволь-
но сильно отличаются друг от дру-
га. Это «дорожные карты» по разви-
тию отдельных рынков, о которых 
шла речь на президиуме Совета по 
модернизации экономики и инно-
вационному развитию. В настоя-
щий момент предварительная ра-
бота проведена по «дорожной кар-
те» по новым производственным 
технологиям. Аналогичных техно-
логических «дорожных карт» долж-
но быть, наверное, еще с десяток в 
разных областях — от робототехни-
ки до биотехнологий. НТИ через год 
должна выйти на проектную мощ-
ность — это значит, что у нас к это-
му времени будет по крайней ме-
ре 25–30 «дорожных карт» и столь-
ко же рабочих групп со своими ли-
дерами, которые будут заниматься 
при поддержке РВК и АСИ реализа-
цией этих карт.
— Где в общих чертах предпола-
гается искать несуществующие 
новые рынки?
— В нашем понимании, крайне 
важна роль информационных тех-
нологий и интеллектуальность, се-
тецентричность новых рынков. Все 
интересные, перспективные ве-
щи сегодня лежат на стыке инфор-
мационных технологий и физиче-
ского мира. Все, что укладывается 
сейчас в самую обсуждаемую кон-
цепцию Industry 4.0,— это, по сути, 
программное обеспечение и ин-
дустриальный интернет. Все, что 

связано с новыми транспортными 
рынками,— это не только новые 
источники энергии и новые тех-
нологии трансмиссии, но и интел-
лектуальная транспортная система. 
Роботизированный автомобиль — 
это не автомобиль, это компьютер, 
к которому приделаны колеса. Все 
современное материаловедение — 
это компьютерное конструирова-
ние новых материалов с заданны-
ми свойствами.
— Очевидно, что уже сейчас есть 
люди, которые скажут: «РВК 
успешно провалила все и теперь 
в НТИ желает выйти на новый 
уровень игры, чтобы не давать 
ответа за проигранный предыду-
щий». Ответ на эту реплику есть?
— А что собственно не получилось, 
что РВК провалила? Мы создали 
экосистему: венчурный рынок в 
России не просто появился, он во-
шел в пятерку крупнейших рын-
ков в Европе — на пике, в 2012-м го-
ду, мы были на втором-третьем ме-
сте, уступая фактически только Ве-
ликобритании и Германии. Сейчас 
мы пропустили вперед Францию 
и Швецию. Надо, конечно, честно 
сказать, что венчурный рынок РФ 
совершенно несопоставим по объ-
ему ни с американским, ни с ки-
тайским. Но в десятку крупнейших 
рынков в мире мы уверенно вхо-
дим. Наконец, мы выполнили зада-
чу быть безубыточными и при этом 
способствовать развитию рынка. 

Вот эту задачу мы совершенно точ-
но решили. Мы, кстати говоря, 
единственный из российских ин-
ститутов развития, который обла-
дает устойчивостью в финансовом 
смысле.
— Вашим партнером по НТИ вы-
ступает АСИ — каково его исклю-
чительное место в этой схеме, а 
где вы — условно конкуренты за 
внимание власти, за ресурсы?
— Мы полностью синхронны в по-
нимании приоритетов, техноло-
гий, перспективных рынков, здесь 
у нас в принципе нет каких-ли-
бо расхождений. Время от време-
ни бывают дискуссии по механиз-
мам реализации НТИ, но это ско-
рее вопросы тактики. Текущее рас-
пределение обязанностей, догово-
ренностей — АСИ отвечает за со-
держательную часть НТИ и занима-
ется содержанием «дорожных карт» 
и кадровой частью, выявлением и 
привлечением участников рабо-
чих групп. РВК в большей степени 
отвечает за организационно-техни-
ческую часть исполнения этой ра-
боты — поддержку рабочих групп, 
оформление «дорожных карт», пре-
образование презентаций в доку-
менты, которые дальше пойдут на 
согласование, взаимодействие с ор-
ганами государственной власти, ко-
торым реализация этих карт будет 
поручаться.
— Обычно все строится на кон-
куренции, а не на готовности от-
дать. Вы готовы в основном отда-
вать, а не забирать проекты, на-
правления, идеи?
— Абсолютно. Мне жалко отда-
вать модели, которые будут купле-
ны и разрушены, а не интегрирова-
ны в общее пространство. Но в лю-
бом случае мы всегда работали как 
инкубатор — создавали новые на-
правления, открывали темы и по-
том передавали тем, кто готов был 
этим заниматься. Так, надеюсь, бу-
дет и сейчас.

Интервью подготовил  
Дмитрий Бутрин
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«Мы всегда работали  
как инкубатор»
Глава РВК Игорь Агамирзян  
о новых направлениях деятельности

 Муниципалитеты Красноярского 
края выступили с массовым де-
маршем против регионального 
закона, отменившего прямые вы-
боры мэров. Депутатские советы 
отказались вносить соответству-
ющие изменения в свои уставы 
до установленного законом сро-
ка — 17 июня. Так местные влас-
ти отреагировали на инициативу 
губернатора-варяга Виктора То-
локонского. Теперь муниципаль-
ным собраниям грозит роспуск. 
Эксперт считает демарш доказа-
тельством того, что господин То-
локонский так и не стал в регионе 
«своим» и «не оправдывает над-
ежд на перемены».

Советы депутатов четырех муни-
ципалитетов Красноярского края 
— Красноярска, Ачинска, Назаро-
во и Манского района — с общим 
населением 1,2 млн человек (насе-
ление края — 2,85 млн человек) от-
казались вносить изменения в уста-
вы, отменяющие прямые выборы 
мэров. Изменения в региональное 
законодательство были внесены 
по инициативе губернатора Викто-
ра Толоконского, который возглав-
ляет край с 2014 года, а до этого ру-
ководил Новосибирской областью 
и занимал пост полпреда президен-
та в Сибирском федеральном окру-
ге. Местные советы должны были 
привести муниципальные уставы 
в соответствие с законом до 17 ию-
ня. Отметим, что во время губерна-
торской кампании прошлого года 
господин Толоконский заявлял, что 
выступает сторонником прямых 
выборов местных глав. «Когда изби-
рается руководитель населением, 
это дает ни с чем несравнимое ощу-
щение ответственности. Всеобщие 
выборы дают больше такого ощуще-
ния самому главе, а также ощуще-
ние сопричастности — самому из-
бирателю»,— пояснял он.

Местные власти последователь-
но действуют против инициативы 
губернатора: в Ачинске поправки к 
уставу отклонялись дважды, в крас-
ноярском горсовете рассматривать 
изменения не стали — депутаты за-

явили, что сделают это в сентябре 
и будут параллельно голосовать за 
инициативу по возвращению пря-
мых выборов мэра. В Назарово за 
приведение устава в соответствие 
с краевым законом проголосовали 
только 7 из 14 депутатов. Главе го-
рода совет порекомендовал выйти 
в законодательное собрание с ини-
циативой по возвращению прямых 
выборов.

В краевом правительстве призна-
ют, что действия муниципалов вы-
ражают «принципиальную и выве-
ренную позицию депутатов». «По 
нашей информации, это не связа-
но с какими-то процедурными во-
просами»,— пояснил вчера 

”
Ъ“ на-

чальник управления губернатора 
по организации взаимодействия с 
органами МСУ Сергей Чистов. По 
его словам, правительство края не 
ведет «разъяснительную работу» с 
муниципалитетами и не будет уре-
гулировать ситуацию: «Все рычаги 
воздействия по законодательству 
есть только у прокуратуры».

В прокуратуре региона вчера за-
труднились сказать, когда иски о по-

нуждении муниципалитетов к ис-
полнению закона будут направле-
ны в суд. Ранее сообщалось, что всем 
местным советам были направле-
ны предостережения о нарушени-
ях с требованием по их устранению. 
После вынесения решения суда у му-
ниципалитетов будет три месяца на 
правку уставов. В противном случае 
прокуратура должна инициировать 
роспуск совета депутатов.

По словам красноярского поли-
толога Сергея Комарицына, «Виктор 
Толоконский, инициировавший от-
мену выборов мэров, так и не стал 
своим для местных политических 
элит и не оправдывает надежд на пе-
ремены». «Демарш муниципалите-
тов является показателем этого ра-
зочарования»,— пояснил он. Поли-
толог отметил, что многие муници-
пальные депутаты будут бороться за 
кресла в законодательном собрании 
края на выборах 2016 года, а возвра-
щение выборов мэров станет ключе-
вой темой их кампании. «Вместо по-
вышения управляемости террито-
рий губернатор получит совершен-
но противоположный результат. Воз-
вращения прямых выборов станут 
требовать даже те территории, ко-
торые уже внесли изменения в свои 
уставы»,— заключил он.

Дмитрий Мальков,  
Красноярск

Красноярского губернатора 
перегибают на местах
Муниципалитеты не готовы отказаться от прямых выборов мэров

Минэкономики предлагает 
усложнить банкротства страте-
гических предприятий. Порог 
долга для них увеличится в пять 
раз, до 5 млн руб., а заявление 
руководителя «стратега» о несо-
стоятельности до суда в течение 
трех месяцев будет изучать про-
фильное ведомство. Процедуры 
банкротства также будут длин-
нее. Кроме того, в банкротных 
делах появится новый участник 
— прокурор. По мнению экспер-
тов, усложнение и затягива-
ние банкротного процесса лишь 
затруднит доступ стратегиче-
ских организаций к финансовым 
 ресурсам.

Проблемы стратегических пред-
приятий, находящихся в предбан-
кротном состоянии («ЮТэйр», «Ме-
чел», Уралвагонзавод), вынудили 
Минэкономики переписать главу 
закона «О несостоятельности (бан-
кротстве)», касающуюся особенно-
стей их банкротства. Законопроект 
опубликован на regulation.gov.ru, 
он проходит согласование с други-
ми ведомствами, сообщили в Мин-
экономики.

Отметим, что действующая ре-
дакция закона допускает банкрот-
ство стратегического предприятия 
при неисполнении им обязательств 
более чем на 1 млн руб. в течение по-
лугода. Министерство предлагает 
увеличить порог до 5 млн руб. «Эта 
сумма — очень правильный порог, 
чтобы отсечь наиболее агрессив-
ные попытки рейдерства»,— гово-
рит председатель думского комите-
та по вопросам собственности Сер-
гей Гаврилов.

Заявить о собственном банкрот-
стве можно будет не сразу. Соглас-
но проекту, руководитель «стратега» 
должен сначала уведомить профиль-
ное ведомство. Подать заявление о 
своем банкротстве он сможет лишь 
спустя три месяца после такого уве-
домления, если ситуация не изме-
нится. Роль госорганов будет усиле-
на — по их запросам арбитражный 
управляющий должен будет обеспе-
чить их представителям осмотр иму-
щества должника. Чиновники смо-
гут участвовать в его инвентариза-
ции. Если в процессе между мини-
стерством и арбитражным управля-
ющим возникнут разногласия, ре-
шать их нужно будет в суде, а сам 
управляющий может быть отстра-
нен по ходатайству чиновников.

При этом управляющий должен 
будет описать имущество, которое 
используется для основной деятель-
ности стратегического предприя-
тия,— оно будет считаться недели-
мым производственно-технологиче-
ским комплексом и выставляться на 
торги единым лотом. Участвовать в 
торгах смогут «только лица, которые 
могут иметь на праве собственности 
или на ином вещном праве входя-
щее в его состав имущество». Как от-
мечает партнер юридической фир-
мы ЮСТ Александр Боломатов, ве-
роятнее всего, покупателями смо-
гут стать только такие же «страте-
ги». Впрочем, сейчас доступ к прода-
же ограниченно оборотоспособного 
имущества и так имеют лишь квали-
фицированные покупатели.

Еще одна существенная новация 
проекта Минэкономики в том, что 
впервые в банкротном деле будет 

участвовать прокурор. Он сможет 
вступать в процесс на любой стадии 
и ходатайствовать о проведении 
экспертизы для выявления призна-
ков преднамеренного или фиктив-
ного банкротства. Сами банкрот-
ные процедуры в проекте удлиня-
ются — финансовое оздоровление 
будет занимать до пяти лет (сейчас 
— два года), а внешнее управление 
— два года с возможностью продле-
ния до пяти (сейчас — 18 месяцев с 
продлением на полгода). Для про-
дления нужно будет погасить тре-
бования первой и второй очередей, 
иначе суд может признать предпри-
ятие банкротом и открыть конкурс-
ное производство. 

«Думаю, мы будем поддерживать 
данный проект»,— говорит госпо-
дин Гаврилов, отмечая, однако, что 
усложнение и затягивание процеду-
ры банкротства не полностью соот-
ветствует задаче финансового оздо-
ровления предприятий, это может 
привести к тому, что банки будут ме-
нее охотно кредитовать их. С ним 
соглашается Александр Боломатов: 
«Банки, понимая, что в случае бан-
кротства взыскать долг будет крайне 
сложно, начнут кредитовать страте-
гические организации по повышен-
ным процентам. Придется лечить 
уже эту болезнь». Нужны субсидии 
на погашение задолженности по на-
логам, механизм принудительной 
смены собственника, возможность 
конвертации долга в акции и другие 
меры финансового оздоровления, 
«это помогло бы избежать сложных 
банкротств, как, например, 

”
Мече-

ла“»,— полагает господин Гаврилов.
Евгения Крючкова

К банкротам едет прокурор
Стратегическим предприятиям удлиняют  
дорогу к несостоятельности

Виктор Толоконский пересмо-
трел свои взгляды на выборы 
мэров после того, как избрался 
губернатором 
ФОТО АЛЕКСАНДРА ПАНИОТОВА
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новости

Владимир Путин оглядел коллег, 
помолчал и вдруг доверительно вы-
молвил, оторвавшись от текста сво-
ей речи:

— План нужен!
То есть пирожков оказалось мало. 

Ушли, так сказать, на закуску.
А Владимир Путин добавил, что 

нужен не только план, но и система.
Василий Голубев, врио губерна-

тора Ростовской области, тоже быст-
ро, вслед за президентом, обнаружил 
крайних:

— Являясь неотъемлемой частью 
современного многополярного мира 
(тут Василий Голубев выдал все-таки 
желаемое за действительное.— А. К.), 
Российская Федерация в полной мере 
сталкивается с такими негативными 
явлениями, как агрессивная внеш-
няя наркоэкспансия!

Впрочем, он отметил и «сохраня-
ющийся внутренний спрос на нарко-
тики — прежде всего, в молодежной 
среде». Но ясно, что и это — пробле-
ма, прежде всего, порожденная са-
мой агрессивной наркоэкспансией.

Началась высокая (если не выс-
шая) математика: Василий Голубев 
подсчитал, что «постоянная потреб-
ность в наркотике, например, геро-
инового наркомана (просто для при-
мера.— А. К.) определяется суммой 
минимум 2 тыс. руб. в сутки. Таким 
образом, ежегодно из валового вну-
треннего продукта страны выводит-
ся до 1,5 трлн руб.! Это в полтора ра-
за больше, чем бюджет Министерст-
ва обороны!»

Сравнение с бюджетом Министер-
ства обороны выглядело уместным: 
да, это война, в которой героиновые 
наркоманы, ведомые в атаку герои-
новыми наркобаронами, не собира-
ются проигрывать.

Меры, позволяющие победить го-
сударству, начинаются с того, что на-
до определить «критерии, позволяю-
щие установить наличие у человека 
наркотического опьянения».

Этих критериев, таким образом, 
нет. Врага, значит, до сих пор не зна-
ют в лицо. Так что предложение зву-
чит здраво. Хоть и, как бы сказать, за-
поздало.

Как выяснилось, до сих пор нет 
никакой ответственности, даже ад-
министративной, за отказ от медо-
свидетельствования на предмет упо-
требления наркотиков «при наличии 
их признаков». Притом что за отказ от 
констатации классического, так ска-
зать, опьянения — есть (несправедли-
во!). Так что рабочая группа настаива-
ет на принудительном освидетельст-
вовании.

Глава Федеральной службы по 
контролю за оборотом наркоти-
ков (ФСКН) Виктор Иванов активно 
развивал мысли предыдущего ора-
тора. Он отметил, что в стране вы-
строена «антинаркотическая вер-
тикаль», ведется большая междуна-
родная деятельность. Так, «строит-
ся специализированный тренинго-
вый центр в Латинской Америке» 
(без комментариев).

Особенно перспективно, считает 
Виктор Иванов, было бы «прорабо-
тать консолидированную антинарко-
тическую линию совместно со стра-
нами Европы».

— В этой связи считаю целесоо-
бразным предложить Евросоюзу ор-
ганизовать стратегическую рабочую 
группу по наркотикам Россия—Ев-

росоюз,— добавил Виктор Иванов.— 
Они к нам тянутся!

И наверное, очень жалеют, что до 
сих пор не могут до нас дотянуться.

И тут Виктор Иванов заговорил 
о главном. По его словам, 85% тех, кто 
привлекается к уголовной ответст-
венности за наркопреступления, «яв-
ляются наркоманами, хранившими 
при себе одну-две дозы без цели сбы-
та». И Виктор Иванов предложил не 
заводить на них уголовные дела, а от-
давать в те самые реабилитационные 
центры, которые могут получить го-
споддержку.

После заседания я на свежем воз-
духе поговорил с Виктором Ивано-
вым об этом подробнее, и он мне 
в два счета все объяснил.

— А вы понимаете,— спросил я,— 
как благодарны вам за такое решение 
будут наркоманы? А остальные ска-
жут, что вы хотите снять с себя лиш-
ние заботы по заведению уголовных 
дел на наркоманов.

— Да,— кивнул он,— видел уже 
такие пробросы. Это люди, которые 
слабо разбираются и не читают кон-
текст. А вы представляете, что у чело-
века находят на кармане две дозы — 
и все, семь лет тюрьмы! А у него ма-
ма, и папа, и дети! А государство его 
закапывает!

Даже странно было слышать такие 
слова от российского комиссара Кат-
тани. С кем он был, Виктор Иванов?

— Да, определенные люди пи-
шут в интернете, когда читают про 
наши предложения: о, теперь мы 
с ФСКН братья! Наконец-то! Не от 
большого ума, но от большого сер-
дца, как говорится!

Виктор Иванов засмеялся:
— Я же не прошу взять на кошт 

все неправительственные реабили-
тационные центры… Ну, дать им по 
500 тыс. руб. на год — и хватит.

— Не хватит,— твердо сказал я.
— Хорошо,— согласился он,— 

миллион. Но не больше!
Теперь согласился я. Решили.
— А мы за это получим их добро-

вольную сертификацию,— продол-
жил глава ФСКН.— И много чего еще.

— А они пойдут на это? — спро-
сил я.

— Да они только и ждут этого! — 
воскликнул он.— Для них это очень 
важно. Такой статус!

Таким образом, Виктор Иванов на-
мерен сделать все, чтобы, как он ска-
зал на заседании, «образно говоря, 
хранящий без цели сбыта 3 г героина 
наркоман не приравнивался к како-
му-нибудь отечественному наркоба-
рону Пабло Эскобару».

Кроме того, Виктор Иванов вы-
ступил еще с одной радикальной 
инициативой: пересмотреть пра-
ктику, требующую возбуждать уго-
ловные дела при выявлении любо-
го наркомана, чтобы найти неуста-
новленного сбытчика.

— Идет отвлечение огромных сил, 
по сути, на негодный объект! — вос-
кликнул Виктор Иванов (в этой фразе 
дало знать о себе его профессиональ-
ное прошлое.— А. К.). До 50% време-
ни следователей и оперативных ра-
ботников тратится на то, чтобы най-
ти неустановленного сбытчика. Это 
отвлекает!

От установленных, видимо.
Идеи Виктора Иванова развивал 

министр внутренних дел Владимир 
Колокольцев. Он, обычно неулыбчи-
вый, тем более на такого рода засе-
даниях, в этот день буквально све-
тился от переполняющих его чувств 
и часто посмеивался, особенно пе-
ред заседанием. И вряд ли ключе-
вую роль тут могли сыграть пирож-
ки с маком…

— Следуя логике возбуждать уго-
ловные дела в отношении неустанов-
ленных сбытчиков наркотиков, нуж-
но возбуждать уголовные дела по ка-
ждому факту и контрабанды! — зая-
вил он.— Потому что те же наркоти-
ки, опиаты из-за границы к нам по-
ступают, и мы должны просто всле-
пую возбуждать эти дела, а по стране 
наберется сотни тысяч таких случаев!

Нет, и Владимиру Колокольцеву 
не нравится идея возбуждать дела по 
каждому пустяку:

— И даже каждая смерть наркома-
на, когда даже патологоанатом не мо-
жет дать правильный диагноз, отчего 
он скончался!.. У нас автоматически 
требования надзорных инстанций — 
возбуждать параллельно дела, а они 

все особо тяжкие, в отношении неу-
становленного сбытчика!

И Владимир Колокольцев уда-
рил Владимира Путина по больному 
(если у него такое есть):

— Это фактически бьет по имиджу 
нашего государства и, я считаю, ока-
зывает отрицательное воздействие 
на общий инвестиционный климат 
в стране!

Владимир Колокольцев знал, чем 
можно зажечь впечатление прези-
дента, чтобы предложения минист-
ра приобрели в его глазах необходи-
мую тяжесть.

Очередь дошла до депутата Госду-
мы Ирины Яровой. Не могла не дойти.

Она выразила надежу, что Госду-
ма примет во втором и третьем чте-
ниях закон, который позволит уста-
навливать «истинных обладателей 
и выгодоприобретателей от распро-
странения информации (о приобре-
тении наркотиков.— А. К.) в интер-
нете. Фактически мы только закрыва-
ем сайты, но это ничего не дает с точ-
ки зрения возможности ответствен-
ности тех, кто в этом заинтересован 
и кто осуществляет эту преступную 
деятельность!

То есть в то время как Виктор 
Иванов и Владимир Колокольцев 

лоббируют отказ от поиска неуста-
новленных сбытчиков, Ирина Яро-
вая намерена устанавливать их до 
последнего, и в том числе в интер-
нете, где они считаются особо неу-
ловимыми.

В школьных программах, отмети-
ла Ирина Яровая, есть, «к сожалению, 
такая программа «Школа 2100»:

— По оценкам специалистов, там 
подобраны такие произведения по 
русской литературе… кстати говоря, 
в седьмом классе — «Дневник нарко-
манки»… суицидные произведения, 
где детям предлагается разобрать, по-
чему произошло решение покончить 
жизнь самоубийством… а как бы вы 
поступили в этой ситуации…

Неплохо было бы, резюмировала 
она, со всем этим тоже разобраться.

В такой ситуации есть смысл заду-
маться каждому: покончить жизнь са-
моубийством или продолжить жить, 
как живешь.

Без сомнения, значительным ста-
ло обсуждение проблемы метадона, 
тем более в ее исполнении. Она на-
помнила, что этот препарат, снимаю-
щий страдания наркомана, особенно 
популярен, конечно, на Украине, где 
«канадские компании фармацевти-
ческие фактически заполонили всю 

страну и расширили тем самым чи-
сло наркопотребителей».

Она предложила признать приме-
нение метадона недопустимым и не-
эффективным:

— Хотя должна сказать, что в на-
стоящее время очень много НКО об-
ращаются с идеями о том, что для здо-
ровья хорошо было бы вообще уза-
конить какие-то виды наркотиков. 
И нужно понимать, что эта деятель-
ность сейчас очень сильно активизи-
ровалась!

То есть основные темы — Украи-
на, спасение детей и деятельность 
НКО — были Ириной Яровой и на 
этом заседании отыграны и закрыты.

Ее поддержал между тем и прези-
дент Национальной ассоциации ре-
абилитационных центров Юрий 
Крупнов:

— Логика ведь какая: чтобы бы-
ло меньше от наркомана вреда. Что-
бы было меньше от него вреда, да-
вайте ему будем метадончика да-
вать по небольшой чарочке! Через 
полгода, я прошу прощения за эти 
слова, человек превратится, до это-
го частично разрушенный, в полно-
стью разрушенного человека и не 
будет представлять общественно-
го вреда!

Но Юрий Крупнов не согласен:
— Время, эпоха одноразовых лю-

дей, когда передовик, уголовник, 
бандит, больной, здоровый… все это 
закончилось. Люди постоянно на 
протяжении жизни попадают во вся-
кие ситуации, но мы должны за них 
бороться, и тем более в существую-
щей международной, прошу проще-
ния, ситуации, когда нам каждый че-
ловек дорог!

И Юрий Крупнов тоже нажимал та-
ким образом президенту на больное.

В конце концов он предложил два 
ближайших года сделать «двухлеткой 
антинаркотической консолидации», 
потому что «пора кончать с этим как 
бы всесилием наркомании, с разго-
ворами о том, как некоторые специ-
алисты говорят, что в Америке в три 
раза еще хуже, нам еще есть куда ра-
сти с наркоманией. Нам некуда ра-
сти! Нам наркоманию надо ликвиди-
ровать как класс!»

А то она и в самом деле преврати-
лась по всем признакам в правящий.

Но проблема в том, что низы уже 
не могут, а верхи, кажется, уже не 
хотят.

Андрей Колесников

Дозсовет

Жюри национальной премии 
ТЭФИ в ходе тайного голосо-
вания из 405 заявок определи-
ло тройки финалистов в каждой 
из 24 номинаций. За награды 
в этом году поборются акция «Бес-
смертный полк», фильмы «Прези-
дент» и «Крым. Путь на Родину». 
Лауреаты ТЭФИ-2015 будут опре-
делены по итогам второго этапа 
голосования и получат свои стату-
этки на церемонии 25 июня.

На сайте национальной премии 
ТЭФИ опубликован шорт-лист но-
минантов этого года. На звание «Со-
бытие телесезона» претендуют ак-
ция «Бессмертный полк» («Первый 
канал», «Россия 1»), проект «Танцы» 
(ТНТ) и фильм Андрея Кондрашова 
«Крым. Путь на Родину» («Россия 1»). 
Последний выходил в эфир дважды: 
к годовщине присоединения Кры-
ма 15 марта (тогда собрал у экранов 
40,6% москвичей) и в День Победы 
9 мая. На награду за лучшую инфор-
мационную передачу номинирова-
ны программы «Главное» («Пятый ка-
нал»), «Воскресное время» («Первый 
канал») и «Вести недели» с Дмитри-
ем Киселевым («Россия 1»). За звание 
лучшего ведущего информацион-
ной программы будут бороться Ан-
на Янкина и Егор Колыванов («Ана-
томия дня», НТВ), Мария Ситтель 

и Андрей Кондрашов («Вести», «Рос-
сия 1») и Дмитрий Борисов («Ново-
сти», «Первый канал»). Всего, как пи-
сал 

”
Ъ“, на ТЭФИ в этом году было по-

дано 405 заявок.
Финалистами в номинации «Ве-

чернее ток-шоу» стали программы 
«Право знать!» («ТВ Центр»), «Сегодня 
вечером» («Первый канал») и «Вечер 
с Владимиром Соловьевым» («Рос-
сия 1»). Среди кандидатов на «Орфея» 
в номинации «Документальный про-
ект» (на нее было подано больше все-
го работ — 45) — «Бродский не по-
эт» («Первый канал»), «Человек, по-
хожий на…» («ТВ Центр»), а также 
фильм Владимира Соловьева «Пре-
зидент» («Россия 1») — его продюсер 
Саида Медведева также претендует 
на звание телевизионного продюсе-
ра сезона вместе с Юрием Аксютой 
(«Голос», «Первый канал») и Вячесла-
вом Дусмухаметовым («Танцы», ТНТ).

Отметим, что в списке финали-
стов вновь оказались не только но-
минанты прошлогодней телепре-
мии, не получившие «Орфея» («Вос-
кресное время», «Вечерний Ургант», 
«Вечер с Владимиром Соловьевым», 
Дмитрий Нагиев, Дмитрий Бори-
сов), но и лауреаты ТЭФИ-2014 (Иван 
Ургант, «Голос»). А в финал номина-
ции «Публицистическая программа 

”
Человек и право“» вышли только 

две программы: «Следствие вели…» 
(НТВ) и «Честный детектив» («Рос-
сия 1»). Как пояснила 

”
Ъ“ гендирек-

тор комитета индустриальных теле-
премий Майя Кобахидзе, на эту но-
минацию было подано всего две за-
явки и обе оказались в списке но-
минантов. В некоторых номинаци-
ях, напротив, оказалось больше трех 
финалистов. Например, на награду 
за эфирный промоушен претендуют 
шесть работ, а на лучшего ведущего 
развлекательной программы номи-
нированы четверо. По словам Майи 
Кобахидзе, эти претенденты «полу-
чили равное количество голосов» 
и у организаторов «не было выбора».

Напомним, что победителей 
определяет жюри из 140 предста-
вителей телеиндустрии. Его состав 
с прошлого года, хотя и претерпел 
небольшую ротацию (жюри покину-
ли, например, телеведущая Мариан-
на Максимовская и глава телеканала 
Life News Ашот Габрелянов), в основ-
ном остался неизменным. Так, среди 
членов жюри по-прежнему телеведу-
щие Дмитрий Киселев, Ирада Зейна-
лова, Вадим Такменев, глава Акаде-
мии российского телевидения Алек-
сандр Акопов, глава «Общественно-
го телевидения России» Анатолий 
Лысенко.

Наталья Корченкова

Жюри ТЭФИ выбрало «Президента»
Фильмы о Владимире Путине и Крыме номинированы 
на телепремию

Для кого-то и вчерашний  
исторический президиум  
Госсовета прошел как в тумане
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В окружном суде Никосии (столи-
ца Кипра) вчера началось рассмо-
трение уголовного дела замести-
теля генпрокурора республики 
Риккоса Эротокриту. Он обвиня-
ется в получении взятки в размере 
€515 тыс. от юридической фирмы 
Andreas Neocleus & Co. за незакон-
ное возбуждение уголовного де-
ла в отношении владельцев рос-
сийского ЗАО «Росинка» и трех его 
адвокатов. Как полагает обвине-
ние, с помощью уголовного дела 
взяткодатели пытались завладеть 
кипрской холдинговой компанией 
Providencia Holding Ltd, владею-
щей 85% акций «Росинки».

Первое заседание суда по делу Рик-
коса Эротокриту было непродолжи-
тельным. Как выяснилось в суде, к на-

чалу процесса обвиняемый заклю-
чил договоры с группой новых адво-
катов. Все они заявили ходатайства о 
переносе заседания в связи с тем, что 
им необходимо время для ознакомле-
ния с материалами уголовного дела. 
Суд просьбу удовлетворил и перенес 
слушания на месяц.

Как стало известно 
”
Ъ“, в марте те-

кущего года генеральный прокурор 
Республики Кипр Костас Клеридис на-
значил в отношении своего замести-
теля Риккоса Эротокриту служебное 
расследование, а затем начал и его 
уголовное преследование. Инициа-
торами разбирательства стали мест-
ные парламентарии, которым Цен-
тробанк предоставил информацию, 
связанную с попыткой захвата рос-
сийского ЗАО «Росинка». Как выясни-

лось, заместитель генпрокурора Эро-
токриту в 2013 году взял кредит «на 
личные нужды» в размере €515 тыс. у 
местного Laiki Bank, однако вернуть 
его не смог. Тем не менее именно за-
меститель генпрокурора подал к бан-
кирам иск, в котором требовал снять 
их претензии. Интересы банка в су-
де представляла юридическая фирма 
Andreas Neocleus & Co., сотрудники 
которой трижды проигнорировали 
заседания. В результате чего суд счел 
их поведение проявлением неуваже-
ния и вынес решение в пользу заме-
стителя генпрокурора.

Столь необычное развитие собы-
тий, как выяснилось, было связано 
с тем, что, пока рассмотрение иска 
банка в суде переносилось из-за не-
явки представителей истца, Andreas 

Neocleus & Co. потребовала от Риккоса 
Эротокриту возбудить уголовное дело 
в отношении соучредителя «Росинки» 
Александра Захарова и его юристов 
— Армена Давидяна, Игоря Жигачева 
и Татьяны Щеголевой — по факту яко-
бы имевшего место хищения зареги-
стрированной на Кипре холдинговой 
компании Providencia Holding Ltd. По 
данным кипрских СМИ, стоимость 
«Росинки» по состоянию на 2006 год 
оценивалась в €300 млн.

В результате в ноябре 2013 года 
заместитель генпрокурора Риккос 
Эротокриту по настоянию Andreas 
Neocleus & Co. возбудил в отношении 
представителей «Росинки» уголов-
ное дело. Сразу после этого кипрские 
юристы обратились в российские су-
ды с требованием отказать братьям За-
харовым в исковых требованиях. Рос-
сийские бизнесмены в арбитраже тре-
бовали восстановить их права на вла-
дение Providencia Holding Ltd. Дело в 
том, что после смерти их отца Олега 
Захарова в 2006 году на часть акций 
стала претендовать Andreas Neocleus 

& Co., до этого занимавшаяся юриди-
ческим обслуживанием комплекса, 
расположенного на 54 га земли в Крас-
ногорском районе Подмосковья.

В итоге генпрокурор Костас Клери-
дис сначала в апреле нынешнего года 
отменил постановление своего заме-
стителя о возбуждении дела в отноше-
нии россиян, а затем возбудил дело в 
отношении своего подчиненного, а 
также юридической фирмы Andreas 
Neocleus & Co. и некоего Панайотиса 
Неоклеуса по факту дачи и получения 
взятки, превышения полномочий, а 
также покушения на мошенничество. 
Параллельно в Верховный суд респу-
блики было направлено ходатайство 
о лишении Риккоса Эротокриту долж-
ности заместителя генпрокурора.

Напомним, что «Росинка» ранее 
уже оказывалась в центре скандала. 
Как рассказывал 

”
Ъ“, в декабре 2011 го-

да юрист Андрей Ермаков, представ-
лявший в Москве кипрскую юриди-
ческую фирму Andreas Neocleus & Co., 
фальсифицировал правоустанавлива-
ющие документы на ЗАО «Росинка», 

подделал подписи и печати нотари-
уса. По заявлению потерпевшей сто-
роны в отношении него начальник 
следственного отдела ГУ МВД по го-
роду Красногорску полковник Алек-
сандр Губанов возбудил уголовное де-
ло по факту «фальсификации едино-
го государственного реестра юридиче-
ских лиц» (ч. 1 ст. 170 УК РФ). В ходе рас-
следования полковник предложил ис-
полнительному директору «Росинки» 
ежемесячно платить ему по 700 тыс. 
руб. за «надлежащее» расследование. 
Всего, как подсчитали в СКР, куда биз-
несмен обратился с заявлением, с де-
кабря 2011 по февраль 2012 года поли-
цейский получил через посредников 
2 млн руб. Но полковнику Губанову это-
го, видимо, показалось мало, и он за-
просил с владельцев «Росинки» $5 млн. 
В мае нынешнего года Красногорский 
городской суд приговорил полковни-
ка Губанова к десяти годам колонии 
строгого режима. В отношении юри-
ста Ермакова дело было прекращено 
за истечением сроков давности.

Юрий Сенаторов

Главное следственное управление (ГСУ) СКР по Москве  
возбудило уголовное дело в отношении гендиректора одно-
го из крупнейших отечественных застройщиков ЗАО СУ-155 
Александра Мещерякова. Он подозревается в неисполне-
нии обязанностей налогового агента, в результате которого 
государству был причинен ущерб в размере более 200 млн 
руб. Вчера в офисе компании и квартирах финансового  
директора СУ-155 Сергея Мурашко и главного бухгалтера  
ЗАО Елены Афанасьевой были проведены обыски.

Вчера рано утром сотрудники ГСУ СКР по Москве в сопрово-
ждении оперативников главного управления экономической без-
опасности и противодействия коррупции (ГУЭБиПК) МВД, а также 
их коллег из московского полицейского главка приехали в офис 
СУ-155 на Малой Ордынке, а также квартиры финансового дирек-
тора Сергея Мурашко и главного бухгалтера Елены Афанасьевой. 
Следователи и сыщики изъяли бухгалтерскую документацию и 
носители информации, которые, по словам правоохранителей, 
«подтверждают причастность Александра Мещерякова к инкри-
минируемым ему деяниям». Кстати, вечером следственно-опера-
тивная группа планировала обыскать квартиру и самого господи-
на Мещерякова. Пока гендиректор находится в статусе подозрева-
емого. По данным 

”
Ъ“, решение о предъявлении гендиректору СУ-

155 обвинения может быть принято уже сегодня.
Уголовное дело по ч. 2 ст. 199.1 УК РФ (неисполнение обязаннос-

тей налогового агента; предусматривает наказание от штрафа до 
шести лет колонии) в отношении 58-летнего генерального дирек-
тора ЗАО СУ-155 Александра Мещерякова было возбуждено СКР 
по материалам, представленным ГУЭБиПК. В свою очередь, осно-
ванием для оперативных проверочных мероприятий стали итоги 
выездной налоговой проверки СУ-155 межрегиональной инспек-
цией по крупнейшим налогоплательщикам (МИФНС) №3 Мо-
сквы. В сентябре прошлого года строительную компанию привле-
кли к налоговой ответственности, обязав произвести доначисле-
ние в бюджет государства налога на доходы физических лиц с ра-
ботников предприятия более чем на 2 млрд руб. Однако этого сде-
лано не было. В январе нынешнего года МИФНС обратилась в ар-
битражный суд Москвы с заявлением о признании СУ-155 банкро-
том. К тому времени там уже находилось почти два десятка анало-
гичных заявлений от коммерческих структур и физических лиц.

По версии следствия, господин Мещеряков «не исполнил обя-
занности налогового агента по перечислению в бюджет государст-
ва налога на доходы физических лиц с работников предприятия 
за 2012–2013 годы». Как считают в СКР, эти средства он использо-
вал в личных интересах — на выдачу займов подконтрольным ор-
ганизациям, а также покупку векселей и иных ценных бумаг, «же-
лая таким образом укрепить свой статус, деловую репутацию, под-
держать авторитет среди сотрудников и контрагентов, кредитуя 
фактически подконтрольные ему организации и используя под-
лежащие перечислению в бюджет денежные средства на осущест-
вление текущей деятельности предприятия». По данным 

”
Ъ“, на 

данный момент сотрудниками правоохранительных органов до-
кументально подтвержден ущерб на сумму более 210 млн руб., но 
в будущем эта цифра наверняка увеличится.

В СУ-155 
”
Ъ“ сообщили, что компания при первой возможно-

сти ознакомится с материалами дела и после этого сформули-
рует свою позицию.

К СУ-155 также накопилось много претензий из-за неопла-
ченных долгов и затягивания сроков сдачи объектов. В 2014 го-
ду власти Подмосковья заявляли, что компания задолжала регио-
ну около 1 млрд руб. за аренду 82,5 га в Долгопрудном (позже кон-
фликт был исчерпан). В начале 2015 года Росбанк подал на бан-
кротство СУ-155 из-за долга в размере $70 млн. В марте девелопер 

допустил крупнейший после кризиса 2008 года дефолт, отказав-
шись исполнять обязательства по облигациям на 2,3 млрд руб. С 
исками на общую сумму 32,4 млрд руб. к СУ-155 обратилось и АО 
«Главное управление обустройства войск». Банкротство девело-
пера наверняка создаст дополнительные проблемы. Дело в том, 
что это один из крупнейших строителей жилья в России (сово-
купный портфель — 17,4 млн кв. м, выручка в 2014 году — 106 мл-
рд руб., общий долг — 25 млрд руб.). Если стройки остановятся, 
без оплаченного жилья могут остаться до 36 тыс. человек (такую 
оценку ранее давал депутат Госдумы Александр Хинштейн). Мо-
сковские чиновники уже заявили о готовности простить компа-
нии административные ошибки при строительстве четырех объ-
ектов в Москве, поскольку санкционные действия с их стороны 
могут привести к проблемам с пайщиками домов. Самостоятель-
ные действия СУ-155 по стабилизации положения пока заключа-
ются в намерении продать непрофильные активы.

Тем временем, напомним, ГСУ СКР по Московской области про-
должает расследование возбужденного в ноябре прошлого года 
уголовного дела по факту уклонения от неуплаты налогов одной 
из дочерних структур СУ-155 — ЗАО «Домодедовский завод железо-
бетонных изделий» (ДЗЖИ). По данным следователей, ЗАО ДЗЖИ 
уклонилось от уплаты налогов на общую сумму более 212 млн руб.

Олег Рубникович, Екатерина Геращенко

СКР занялся строительством
Гендиректора СУ-155 заподозрили в налоговом преступлении

Замгенпрокурора Кипра судят за «Росинку»
Его подозревают в незаконном возбуждении дела в отношении россиян

Как стало известно ”Ъ“, СКР отказал Темир-
лану Эскерханову, обвиняемому по делу  
об убийстве Бориса Немцова, в возбужде-
нии уголовного дела по факту якобы приме-
ненных к нему правоохранителями пыток. 
Неделей раньше аналогичный отказ полу-
чил предполагаемый киллер Заур Дадаев. 
Отметим, что следствие не сочло нужным 
привлекать к уголовной ответственности  
за ложные доносы и самих авторов, посчи-
тав их «основанные на домыслах» жалобы 
одним из способов защиты.

Заявление предполагаемого пособника убийц 
Бориса Немцова Эскерханова поступило в след-
ственные органы через посетивших его в СИЗО 
правозащитников. 20 апреля руководитель след-
ственно-оперативной группы по делу об убийст-
ве господина Немцова Игорь Краснов подал руко-
водству рапорт, и по заявлению господина Эскер-
ханова была назначена доследственная провер-
ка, которую поручили следователю ГСУ СКР Алек-
сею Стадникову, ранее проверявшему аналогич-
ное заявление другого фигуранта дела, Заура Дада-
ева, и не нашедшему ему подтверждений.

По данным Темирлана Эскерханова, задер-
жавшие его оперативники бросили его полура-
здетым со скованными сзади руками на пол ли-
цом вниз и заставили его пролежать так около 
полутора часов. При этом сыщики, как утвер-
ждает обвиняемый, периодически наступали 
ему ногами на спину и голову. Господина Эскер-
ханова, по его данным, били кулаками по пояс-
нице и локтями по бокам, стягивали ему запя-
стья наручниками, дергали его за бороду, а по 
дороге в суд один из конвоиров даже попытал-
ся поджечь ее зажигалкой. Наконец, задержан-
ного, как утверждал он в заявлении, унижали и 
оскорбляли словесно, называя его ваххабитом и 
фотографируя почти голым на камеры мобиль-
ников. По мнению обвиняемого, оперативники 
хотели таким образом заставить его признаться 
в убийстве Бориса Немцова (арестант свою при-
частность к преступлению отрицает).

Усмотрев в заявлении признаки сразу двух тяж-
ких преступлений — превышение должностных 
полномочий с применением насилия (ч. 3 ст. 286 
УК РФ) и принуждение к даче показаний с приме-
нением пытки (ч. 2 ст. 302 УК РФ),— следователь 
Стадников опросил всех участников задержания 
обвиняемого. По данным его коллеги Краснова, 
днем 7 марта у следствия появилась необходи-
мость в «условиях, не терпящих отлагательства», 
обыскать квартиру в доме №46 по Веерной ули-
це в Москве. В ней и находился господин Эскерха-
нов. После обыска его доставили в СКР. В ночь на 
8 марта следователь Краснов задержал чеченца, а 
на следующий день Басманный суд арестовал его. 
Как следует из показаний Игоря Краснова, допра-

шивая доставленного к нему гражданина, он не 
заметил на его лице следов побоев; при этом ни 
сам Темирлан Эскерханов, ни его защитник ка-
ких-либо претензий следствию не предъявляли.

По данным полицейских, участвовавших в 
обыске квартиры на Веерной, господин Эскер-
ханов сам открыл им дверь; чеченец при этом 
был «в одном нижнем белье» (частный охранник 
Эскерханов в этот день отсыпался после ночной 
смены). Ему, как утверждают свидетели, «было 
предложено одеться и поучаствовать в обыске», 
на что он согласился. Видя, что господин Эскер-
ханов не вооружен, оперативники, по их сло-
вам, не стали применять «физическую силу и 
спецсредства». Как пояснили понятые, чеченец 
свободно ходил по квартире вместе с полицей-
скими, время от времени пил воду и курил.

По общему мнению опрошенных членов 
следственно-оперативной группы, обвиняе-
мый, не предъявлявший поначалу никаких пре-
тензий, «спохватился» только 23 марта, когда к 
нему пришли правозащитники. Так же вел себя 
и Заур Дадаев, что, по мнению участников рас-
следования, свидетельствует об их «согласован-
ном стремлении поднять шумиху в СМИ, поста-
вить под сомнение законность проведенных 
следственных мероприятий и в конечном счете 
избежать ответственности за содеянное».

Примерно к такому же выводу пришел и сле-
дователь Стадников, особо отметивший в сво-
ем постановлении, что господин Эскерханов 
мог бы заявить о своих претензиях в Басманном 
суде, который 8 марта избирал ему меру пресе-
чения в присутствии адвоката и представителя 
Генпрокуратуры, или 1 апреля в Мосгорсуде, где 
арест обжаловался, однако не сделал этого. На-
конец, нет сведений о телесных повреждениях 
арестанта и в его медкартах, заведенных при его 
поступлении в ИВС №1 и СИЗО №6 «Печатни-
ки». Таким образом, в ходе проверки «были по-
лучены сведения, противоречащие показаниям 
Эскерханова». В итоге следователь Стадников в 
возбуждении дела отказал.

Отметим, что проверяющий не нашел осно-
ваний и для привлечения самого автора жалобы 
к уголовной ответственности за заведомо лож-
ный донос (ч. 2 ст. 306 УК РФ), поскольку счел его 
действия формой защиты. Такое же мнение он 
выразил и в «отказном» постановлении на жало-
бу Заура Дадаева.

Адвокат Темирлана Эскерханова Роза Маго-
медова сообщила 

”
Ъ“, что проверка, по ее мне-

нию, была проведена формально; с выводами 
следователя Стадникова защитник не согласи-
лась и планирует обжаловать их в суде. Такую же 
позицию занимает и адвокат Заура Дадаева Шам-
судин Цакаев.

Сергей Машкин

В деле об убийстве  
Бориса Немцова пыток не осталось
Заявление обвиняемого о незаконных методах  
расследования признано домыслом

Александра Мещерякова СКР заподозрил  
в неисполнении обязанностей налогового агента
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новости

Президентский Совет по правам 
человека вчера обсудил на внео-
чередном заседании законопро-
ект, дающий сотрудникам ФСИН 
дополнительные полномочия 
для применения силы в отно-
шении заключенных. Правоза-
щитники раскритиковали ини-
циативу Минюста, заявив, что 
неконкретные формулировки  
законопроекта приведут к росту 
насилия в тюрьмах. Представи-
тели ФСИН критику восприняли 
в штыки: расширение полномо-
чий, заверили они, необходимо 
надзирателям для самозащиты.

Осенью 2014 года правозащитни-
ки узнали, что Минюст разработал по-
правки к законодательству, которые 
расширяют полномочия сотрудни-
ков ФСИН по применению силы к за-
ключенным, напомнил председатель 
совета Михаил Федотов. Документ по-
пал в аппарат уполномоченного по 
правам человека при президенте Эл-
лы Памфиловой и в Совет по правам 
человека (СПЧ). Правозащитники об-
наружили в законопроекте множест-
во дефектов, внесли более 70 попра-
вок, согласовали их с ФСИН и переда-
ли в правительство. В мае 2015 года за-
конопроект был внесен в Госдуму. Из-
учив его, правозащитники обнаружи-
ли, что в парламенте оказался самый 
первый, сырой, с их точки зрения, ва-
риант документа. Господин Федотов 
устроил замминистра юстиции Алу 
Алханову настоящий допрос:

— Правильно ли я понимаю, что 
мы с вами согласовали текст?

— Да,— кивнул чиновник.
— Но в мае был внесен другой за-

конопроект? — уточнил господин 
Федотов.

— Да,— смущенно признал за-
мминистра.— Но часть ваших по-
правок была учтена.

Не сумев выяснить, куда делся со-
гласованный вариант документа, 
члены совета решили еще раз пере-
числить свои претензии к законо-
проекту.

Документ в два раза расширяет ко-
личество оснований для примене-
ния силы в отношении заключенных. 
Если сейчас сотрудники ФСИН могут 
использовать спецсредства только 
при «злостном сопротивлении», то те-
перь со стороны заключенного доста-

точно «противоправных действий» 
или «иных нарушений режима». Та-
кие формулировки, уверены в совете, 
по сути, предопределяют перегибы 
при использовании силы со стороны 
сотрудников колоний и СИЗО. Чтобы 
пресечь любое нарушение, надзира-
тель получит право использовать не 
только резиновые дубинки, но и элек-
трошокеры и даже огнестрельное 
оружие, причем не будет нести ни-
какой ответственности за причинен-
ный вред здоровью, если спецсредст-
ва применены «правомерно».

— Если человек выходит на улицу 
покурить в ночное время, это тоже на-
рушение режима, но теперь его будут 
законно бить шокером,— предполо-
жил член СПЧ Андрей Бабушкин.— 
Не поздоровался с начальником, не 
заправил кровать — это все наруше-
ние режима. А если несколько заклю-
ченных выйдут протестовать и будут 
скандировать «Требуем прокурора!», 
это уже групповое нарушение, можно 
и огнестрельным оружием восполь-
зоваться, никому ничего не будет.

Такие предположения оскорбили 
представителей ФСИН: замглавы ве-
домства Анатолий Рудый заявил, что 
новый закон «направлен на миними-
зацию вреда здоровью осужденных».

— Сейчас закон разрешает со-
трудникам ФСИН «насильственные 
действия», а останется «применение 
силы», что гораздо гуманнее,— объ-
яснял он.— Электрошокеры и свето-
шумовые средства не причиняют се-
рьезного вреда здоровью, а оказыва-
ют психологический эффект.

Начальник правового управле-
ния ФСИН Леонид Климаков уверял, 
что заключенные зачастую просто 
не оставляют надзирателям выбора:

— Мы имеем дело не с обычными 
законопослушными гражданами, а с 
теми, кто преступил закон.

По его словам, ФСИН готова обсу-
дить лишь технические поправки — 
например, температуру воздуха, при 
которой допускается использование 
водометов.

— Право сотрудников приме-
нять силу против заключенных бы-
ло закреплено еще дореволюци-
онным законодательством,— дал 
справку замглавы НИИ ФСИН Алек-
сей Верхотурцев. — В европейских 
странах, несмотря на гуманизацию 

пенитенциарной системы, закон 
также позволяет применять силу.

Думу представлял депутат Алек-
сандр Хинштейн.

— Мы не спешим с рассмотрением 
законопроекта и готовы к диалогу,— 
успокоил он собравшихся, но тут же 
подчеркнул, что не видит в докумен-
те ничего страшного: — Вы говори-
те, что нельзя применять спецсредст-
ва, если вышла толпа заключенных и 
требует прокурора. Вопрос — а что же 
с ними делать?

— Вызвать прокурора! — хором 
ответил зал.

— Легко об этом рассуждать здесь 
в Москве, на Старой площади,— по-
сле недолгой паузы произнес депутат. 
Но пообещал вместе с коллегами под-
умать над поправками, которые устро-
ят обе стороны, после чего собрался 
уйти, но глава движения «За права че-
ловека» Лев Пономарев попросил его 
задержаться и заявил, что закон дол-
жен быть отозван и забыт. Правоза-
щитник привел примеры массовых 
избиений заключенных в мордов-
ских колониях прошлой осенью:

— У нас есть доказательства, что 
избитые отказались от показаний 
под давлением сотрудников ФСИН!

— Боже, какая чушь, надоело это 
слушать! — не выдержал Анатолий 
Рудый и бросил микрофон на стол.

Короткая эмоциональная пере-
палка не помешала продолжить об-
суждение, а господин Рудый откро-
венно признался:

— Некоторые наши сотрудники 
действительно перенимают повадки 
той среды, с которой работают. Да, и 
у нас попадаются моральные уроды. 
Но это не значит, что все 225 тыс. со-
трудников такие.

В итоге участники заседания дого-
ворились сообща разработать набор 
поправок к законопроекту, который 
Дума планирует рассмотреть в осен-
нюю сессию.

Александр Черных,  
Вячеслав Козлов

Наказание неисправимо
Правозащитники не нашли своих поправок  
в законопроекте о применении силы к заключенным

Замминистра юстиции РФ  
Алу Алханов (слева) указал 
председателю СПЧ Михаилу 
Федотову на сложности  
в работе над законопроектом  
о расширении прав  
надзирателей  ФОТО ПЕТРА КАССИНА

Как сообщили 
”
Ъ“ сразу несколько 

источников в самом фонде и его окру-
жении, штраф усиливает вероятность 
закрытия фонда. Напомним, 8 июня 
в Москве прошло собрание наблю-
дательного совета фонда, посвящен-
ное его дальнейшей судьбе. Как зая-
вил тогда 

”
Ъ“ Евгений Ясин, участво-

вавший в заседании, представители 
фонда не пришли к единому мнению 
и решили временно продолжить ра-
боту «Династии». Однако, по данным 

”
Ъ“, на том же заседании Дмитрий Зи-

мин, находящийся за границей и уча-
ствовавший в обсуждении по Skype, 
поручил подготовить пакет докумен-
тов для ликвидации «Династии». «По 
закону фонды можно ликвидировать 
только через суд, поэтому появилось 
поручение. Зимин сказал, что если за 
это время конфликт будет урегулиро-
ван, то закрытия, возможно, не слу-
чится. Штраф не аргумент в пользу 
дальнейшей работы фонда»,— сказал 

”
Ъ“ источник в фонде. По его словам, 

все документы для ликвидации гото-
вы. Решение может быть оглашено 
на собрании руководства фонда, ко-
торое пройдет «в 20-х числах июня».

Закрытие «Династии» приведет к 
сворачиванию 20 программ и про-

ектов в области развития науки и об-
разования — например, по поддер-
жке молодых математиков, физи-
ков, учителей. В общей сложности на 
эти цели в 2015 году фонд планиро-
вал потратить 435 млн руб. В 2014 го-
ду на реализацию этих проектов бы-
ло направлено 352 млн руб., а в 2013-
м — 328 млн руб. По данным 

”
Ъ“, «Ди-

настия» прекратила прием заявок на 
новые проекты, но планирует дове-
сти до конца проекты, заканчиваю-
щиеся в 2015 году.

Присвоение «Династии» статуса 
иностранного агента раскритикова-
ли члены президентского Совета по 
правам человека (СПЧ), академики 
Российской академии наук и глава 
Российского союза промышленни-
ков и предпринимателей Александр 
Шохин. Но пресс-секретарь Влади-
мира Путина Дмитрий Песков ранее 
назвал реакцию на включение фон-
да в реестр иностранных агентов «ги-
пертрофированной» и добавил, что 
этот статус не мешает фонду рабо-
тать. «Фонд же закрывается сам, его 
не государство закрывает. Это заблу-
ждение, что организация не может 
жить со статусом иностранного аген-
та. Просто нужно чаще проходить ау-
дит — и все»,— заявил 

”
Ъ“ один из со-

авторов поправок к закону «Об НКО» 

депутат Госдумы Александр Сидякин 
(«Единая Россия»). Закон обязывает 
иностранного агента уведомлять о 
своем статусе в каждом публичном 
сообщении, а также соответствую-
щим образом маркировать любую пе-
чатную продукцию. «Они просто пы-
таются шантажировать власти: пред-
лагают сделать для себя исключение, 
поступив незаконно, угрожая пре-
кратить что-то финансировать»,— 
считает парламентарий.

Как отметил глава правозащитной 
организации «Агора» Павел Чиков, за-
крытие или реорганизация становят-
ся популярными у НКО, признанны-
ми иностранными агентами. По его 
подсчетам, из 67 включенных в ре-
естр Минюста организаций решение 
о ликвидации приняли около десяти, 
остальные судятся. «Из всех этих дел 
пока ни по одному нет решения суда 
о том, что НКО не занимается поли-
тической деятельностью, суды всег-
да встают на сторону государства»,— 
отмечает он. В связи с этим, пояснил 
гос подин Чиков, многие организа-
ции пытаются найти новые способы 
работы. «Они уклоняются, реоргани-
зуются, ликвидируются, уходят в ком-
мерческую деятельность или за пре-
делы юрисдикции РФ»,— отметил он.

Григорий Туманов

«Династия» близка к прекращению

В Российской академии наук вче-
ра впервые прошла церемония 
вручения Нобелевской премии — 
вернее, пока только медали.  
Высшую научную награду получил 
американский биолог Джеймс  
Уотсон, открывший структуру мо-
лекулы ДНК. Kорреспондент ”Ъ“ 
АЛЕКСАНДР ЧЕРНЫХ убедил-
ся, что церемония в Москве ока-
залась для господина Уотсона 
не менее волнующей, чем в Сток-
гольме, где биолог полвека назад 
получил ту же самую медаль.

Вечером 17 июня здание РАН на 
Ленинском проспекте больше напо-
минало не храм науки, а окрестно-
сти «Олимпийского» перед концер-
том какой-нибудь рок-звезды. Седые 
академики с опаской пробирались к 
входу мимо веселых молодых людей 
и девушек. «Как будто здесь универ-
ситет какой-то»,— раздраженно шеп-
нул коллеге один из ученых старцев.

В субкультуре гиков — молодых 
фанатов науки и технологий — био-
лог Джеймс Уотсон занимает почет-
ное место на самом верху пантеона: 
где-то между физиком Стивеном Хо-
кингом и недавно скончавшимся ма-
тематиком Джоном Нэшем. В 1960-
е Уотсон с группой коллег смог рас-
шифровать структуру ДНК — и с тех 
пор изображение двойной спирали 
видел, наверное, каждый человек на 

планете. За свое открытие господин 
Уотсон еще в 1962 году получил Нобе-
левскую премию, которую бережно 
хранил полвека. Но в 2014 году био-
лог столкнулся с нехваткой денег для 
исследований. Господин Уотсон, че-
ловек старшего поколения, не стал 
прибегать к краудфандингу, а просто 
понес медаль в ломбард — вернее, на 
аукцион Christie’s. Так был поставлен 
еще один научный рекорд: Джеймс 
Уотсон стал первым нобелевским ла-
уреатом, продавшим свою награду. 
За $4,8 млн ее приобрел российский 
бизнесмен Алишер Усманов — и сра-
зу же пообещал вернуть первоначаль-
ному владельцу.

В Москве медаль господину Уот-
сону вручал глава Российской акаде-
мии наук Владимир Фортов. Он зачи-
тал коллеге приветственное посла-
ние от господина Усманова: бизнес-
мен сожалел, что ученым приходит-
ся идти на такие шаги, чтобы продол-
жить важные для всего человечества 
исследования. После этого господин 
Фортов произнес собственную речь. 
Казалось, будто ему хотелось подоль-
ше подержать медаль в своих руках. 
Наконец, под бурные аплодисменты 
награда вернулась к растроганному 
Джеймсу Уотсону. В ответном слове 
он поблагодарил Алишера Усмано-
ва: «Когда я продавал медаль, то хо-
тел просто заработать денег для на-

уки. Очень рад, что господин Усма-
нов оказался таким филантропом и 
не только профинансировал иссле-
дования, но и вернул мне награду».

«Ваша страна всегда была страной 
образованных людей, и я уверен, что 
российские ученые продолжат вно-
сить вклад в мировую науку»,— ска-
зал он собравшимся. А потом начался 
рассказ, которого так ждали все при-
сутствующие: Джеймс Уотсон вспоми-
нал, как он сделал одно из величай-
ших открытий в истории науки. «Мне 
было 19 лет, когда у моего отца нашли 
рак. Я захотел победить эту болезнь и 
поступил в Университет Индианы, за-
нялся молекулярной биологией,— 
негромко рассказывал ученый.— В 
процессе своей работы я заинтересо-
вался вирусами: вызывают ли они рак 
и если да, то какие вирусы за это в от-
вете». От вирусов молодой профессор 
решил перейти к структуре ДНК — и 
следующие 15 лет занимался только 
этим. Молодые гики и пожилые уче-
ные слушали его рассказ как заворо-
женные, хотя знали эту историю наи-
зусть. «Сейчас мне 89 лет, и всю свою 
жизнь я пытался победить рак,— за-
кончил Джеймс Уотсон.— Когда мы 
начинали эту работу, то думали, что 
найдем решение максимум за десять 
лет. Надеюсь, мне не придется дожи-
вать до 100 и лекарство будет найдено 
хотя бы к моему 95-летию».

Медали не продаются
Первооткрыватель ДНК Джеймс Уотсон  
получил в Москве свою нобелевскую награду

Пост месяца Рамадан —  
время духовного очищения
В начале Благословенного месяца Рамадан, 
который наступил сегодня ночью, приветст-
вую наш пост и прошу Всевышнего Аллаха 
принять его.

Рамадан — это месяц, в который было 
начато ниспослание Священного Корана и на-
чалась посланническая деятельность Пророка 
нашего Мухаммада (да Благословит Его Аллах 
и Приветствует).

В течение ряда предстоящих лет месяц 
Рамадан приходится на продолжительные 

и жаркие летние дни. Мусульманский пост — 
не изнурение и тяготы. Месяц, в котором нача-
лось ниспослание Священного Корана, должен 
пройти в размышлениях и осмыслении того, 
насколько жизнь каждого из нас соответствует 
духу и требованиям благословенной религии 
Ислам. Это время, которое мы целиком посвя-
щаем глубокому познанию Всевышнего Аллаха 
и Его Слова. Священный Коран, который 
был ниспослан в священный месяц Рамадан 
в руководство для людей и как разъяснение 
прямого пути и различения, доводит до нас 
слова Всевышнего: «И вот, кто из вас застает 
этот месяц, пусть проводит его в посту» (2:185). 
Пост, заключающийся в отказе от приема пищи 
и питья в течение светового дня, предполагает 
еще большее усердие в деле служения Все-
вышнему Аллаху, поклонении Ему, раскаянии 
в совершенных нечаянных грехах.

Всевышний не сделал для нас в религии 
ничего, что отягощало и усложняло бы жизнь. 
В Священной Книге мусульман Коране сказано: 

«Он [Господь миров] не сделал для вас затруд-
нений (стесненности, не создал критического 
положения) в религии» (22:78). «Не бросайте 
себя своими же руками (по собственной воле) 
в опасность (на погибель)!» (2:195).

Мы, мусульмане соблюдаем пост месяца 
Рамадан ради Всевышнего Аллаха. Настраи-
ваясь на богоугодное дело, мы произносим 
слова намерения — ният, прося Всевышнего 
Творца о помощи в выполнении праведных 
дел. Рамадан, пост этого месяца — это вре-
мя духовного очищения, время, когда наша 
душа, наш ум открываются свету праведного 
пути. В этот месяц мусульмане свершают 
праведные деяния, проявляя еще большее 
милосердие ко всем людям и особенно 
к обездоленным и нуждающимся.

Молю Всевышнего даровать всем нам мир  
и радость, счастье и здоровье, успех и благо-
получие, милость и благоденствие! И да будет 
мир над вами, милость Аллаха и Его благово-
ление, и да будет принят наш пост.

Равиль Гайнутдин, 
председатель  
Совета муфтиев 
России и Духовного 
управления  
мусульман РФ

К ЧИТАТЕЛЯМ ГАЗЕТЫ «КОММЕРСАНТЪ»
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Советы всесторонних

Однако с началом украинского кризиса 
значение ОБСЕ, по его словам, резко возро-
сло, к чему сама она оказалась не готова.

«ОБСЕ пришлось выполнять множество 
задач, с которыми эта структура ранее ни-
когда не сталкивалась. При этом ее ресур-
сы были ограниченными, а ситуация на ме-
стах претерпевала постоянные и весьма дра-
матичные изменения»,— пояснил господин 
Ишингер. Напомним, на Украине была раз-
вернута мониторинговая миссия ОБСЕ (бо-
лее 500 человек) и группа по наблюдению за 
погранпунктами (около 20 человек). Кроме 
того, ОБСЕ выступает посредником между 
Киевом и ополченцами в контактной группе.

«Мудрецы» предлагают пять мер, направ-
ленных на повышение эффективности ра-
боты ОБСЕ. В частности, они считают необ-
ходимым сделать больший акцент на предо-
твращении конфликтов и наделить генсе-
ка ОБСЕ более широкими полномочиями, а 
тройку стран-сопредседателей — возможно-
стью задействовать ряд механизмов в обход 
постоянного совета организации, где все ре-
шения должны приниматься консенсусом 
57 стран. Кроме того, «мудрецы» предлагают 
придать ОБСЕ больше юридического веса: у 
организации, оказавшейся одной из послед-
них площадок для взаимодействия России и 
Запада и играющей ключевую роль в урегу-
лировании украинского кризиса, нет собст-
венного устава.

Генсек ОБСЕ Ламберто Дзанньер заверил 

”
Ъ“, что ответы на наиболее острые вопро-

сы — о причинах украинского кризиса, пу-
тях его преодоления и способах укрепле-
ния архитектуры безопасности в Европе — 
«мудрецы» представят до конца года. Алек-
сандр Чалый рассказал 

”
Ъ“, что уже и по 

промежуточному докладу дискуссия экс-
пертов была весьма «жаркой». Тем не менее 
группа, по его словам, попытается проана-
лизировать, почему не удалось построить 
«устойчивую систему коллективной без-
опасности в Европе, которая включала бы 
все страны».

Адам Ротфельд пояснил 
”
Ъ“, что «мудре-

цы» (впрочем, он говорит, что «мудрецов в 
этой группе нет, но есть люди с опытом») по-
стараются представить такое решение кон-
фликта на Украине и вокруг нее, которое «по-
зволило бы всем сторонам выйти из него без 
потери лица». «Не должно быть ни победите-
лей, ни побежденных. Выйти на такой ком-
промисс возможно, но нужна политическая 
воля,— говорит эксперт и тут же озвучивает 
главный 

”
ингредиент“ своего 

”
рецепта“ уре-

гулирования кризиса: — Россия должна при-
нять тот факт, что Украина — это не искусст-
венное образование, которому навязали ев-
ропейскую ориентацию, а независимое и су-
веренное государство, самостоятельно вы-
бирающее пути своего развития. Тогда отно-
шения нормализуются».

Впрочем, есть большие сомнения, что 
«мудрецам» удастся выйти на приемлемые 

для всех формулировки по этому и другим 
острым вопросам. Изначально эксперты 
планировали включить в промежуточный 
доклад хронологию украинского кризи-
са, однако из-за разногласий отказались от 
этой идеи. Кроме того, в обнародованном 
вчера документе содержится пять ссылок 
на «особое мнение» российского участника 
группы: Сергей Караганов, в частности, вы-
ражает несогласие с термином «аннексия» 
Крыма и подвергает сомнению возможно-
сти генсека ОБСЕ «в ситуации нынешней 
конфронтации» принимать независимые 
решения.

Между тем заместитель главы МИД РФ 
Алексей Мешков дал понять 

”
Ъ“, что, с точ-

ки зрения Москвы, ценность советов «груп-
пы мудрецов» состоит как раз в том, чтобы 
они были приемлемы для всех сторон. «В тя-
желой ситуации международное сообщест-
во обратилось к группе авторитетных деяте-
лей за советом. Но смысл этой работы заклю-
чается в том, чтобы совет был общим,— убе-
жден дипломат.— А когда принимается не-
консенсусный документ, он становится ме-
нее значимым, чем хотелось бы».

Елена Черненко, Вена

Президенту Петру Порошенко, несмотря на 
все усилия, пока так и не удалось добиться 
отставки одного из ключевых силовиков — 
главы Службы безопасности Украины (СБУ) 
Валентина Наливайченко. Предваритель-
ные консультации с депутатами Верховной 
рады показали: в парламенте не набирается 
большинства голосов (226) в поддержку та-
кого решения.

Скандал вокруг Валентина Наливайченко 
грозит стать самым громким для Петра Поро-
шенко за все время его президентства. Он пе-
речеркивает привычные схемы и разрушает 
многие стереотипы. Так, до сих пор считалось, 
что среди силовиков именно Валентин Нали-
вайченко — один из ключевых союзников 
президента. И в противостоянии с Москвой, и 
в борьбе с оппонентами внутри страны глава 
СБУ зарекомендовал себя как надежный член 
президентской команды. И вдруг — такой рез-
кий, сенсационный поворот. Петр Порошен-
ко настаивает на его отставке, причем так и не 
может внятно объяснить, по какой причине.

Дело Наливайченко в очередной раз за-
ставило говорить о расколе в правящей ко-
алиции. Радикальная партия Олега Ляшко и 
многие депутаты Рады от «Народного фрон-
та» премьера Арсения Яценюка заявили, что 
не поддерживают отставку. Самой же непри-
ятной новостью для президента стало то, что 
он не в полной мере контролирует даже соб-
ственную фракцию — «Блок Петра Порошен-
ко». На встрече главы государства с однопар-
тийцами часть парламентариев фактически 
подняла мятеж, разговор получился нерв-
ным, на эмоциях.

В числе мятежников оказалась целая пар-
тия УДАР, которую возглавляет мэр Киева Ви-
талий Кличко и которая входит в «Блок Пет-
ра Порошенко»: ее члены предупредили, что 
не станут голосовать за отстранение Вален-
тина Наливайченко. Если президент так и не 
сможет заручиться большинством голосов, 
для политического класса и для общества 
это станет сигналом: глава государства боль-
ше не контролирует парламент.

В команде президента — явная растерян-
ность. Один из его самых активных сторон-
ников, депутат Рады и бывший журналист 
Сергей Лещенко, написал, что Валентин На-
ливайченко работает на Дмитрия Фирташа 
— объявленного в розыск олигарха. По сло-
вам господина Лещенко, глава СБУ заставлял 
спецслужбы защищать интересы господина 
Фирташа, а вовсе не украинского государст-
ва. При этом, правда, возникает вопрос: по-
чему окружение президента, зная о пороч-
ных связях господина Наливайченко, целый 
год терпело такую ситуацию, позволяя ему 
наносить ущерб национальным интересам?

Вопросов вообще слишком много, и лю-
бопытно, какие ответы даст на них Петр По-
рошенко. Впрочем, осведомленные источ-
ники 

”
Ъ“ в Киеве допускают, что четких от-

ветов и убедительных объяснений так и не 
последует. По словам наших собеседников, 
отказавшихся сообщить дополнительные 
детали, слишком уж темная и непригляд-
ная эта история, уходящая корнями в те го-
ды, когда Петр Порошенко и его отец толь-
ко создавали в Виннице свою бизнес-им-
перию. История с элементами шантажа. И, 
как ни парадоксально, не имеющая отно-
шения к большой политике. Если это дейст-
вительно так, если конфликт президента с 
главой самой влиятельной спецслужбы и в 
самом деле объясняется личными, деловы-
ми интересами Петра Порошенко, эта исто-
рия может иметь для него весьма печаль-
ные последствия.

Депутат Рады Борис Филатов уже назвал 
ее «началом заката эпохи Порошенко». Ко-
нечно, парламентарий, известный своими 
связями с опальным олигархом Игорем Ко-
ломойским, слегка сгущает краски. Скандал 
с Валентином Наливайченко не приведет ни 
к распаду коалиции, ни к досрочным выбо-
рам, ни уж тем более к импичменту прези-
дента. Но удар по его репутации неизбежно 
нанесет. Уже нанес.

Максим Юсин,
обозреватель

Скандал вокруг  
Валентина Наливай-
ченко грозит стать 
самым громким для 
Петра Порошенко  
за все время  
его президентства

Новый фронт  
Петра Порошенко

с1
По признанию председателя «группы 
мудрецов» ОБСЕ Вольфганга Ишингера, 
с началом украинского кризиса  
значение организации резко возросло, 
но она оказалась к этому не готова   
ФОТО REUTERS



7

 деловые новости
+ индикаторы

kommersant.ru

В мае достаточность капитала 
Связного банка снизилась на-
столько, что возникли основа-
ния для частичного списания 
долгов перед субординирован-
ными кредиторами. Впрочем, 
скоро им придется полностью 
расстаться со своими инвести-
циями в этот актив: «Связной» 
вплотную подошел к запуску 
процесса финансового оздоров-
ления. По информации 

”
Ъ“, по-

тенциальный санатор — банк 
«Ренессанс кредит» — сегодня 
подаст документы на согласо-
вание сделки по приобретению 
Связного банка в Федеральную 
антимонопольную службу (ФАС).

Согласно опубликованной вчера 
на сайте ЦБ отчетности Связного бан-
ка на 1 июня, достаточность базового 
капитала Связного банка Н1.1. снизи-
лась до уровня 1,27% с 2,65% на 1 мая. 
Согласно положению ЦБ 395-П («О ме-
тодике определения величины соб-
ственных средств (капитала) кредит-
ных организаций (

”
Базель-3“)»), сни-

жение достаточности базового капи-
тала ниже 2% не менее шести раз в те-
чение 30 операционных дней обязы-
вает банк списать или конвертиро-
вать в акции определенные суборди-
нированные обязательства для вос-
становления достаточности базового 

капитала до 2%. И хотя, по отчетности 
банка, его базовый капитал опускался 
ниже указанной планки лишь едино-
жды (31 мая), в пресс-службе «Связно-
го» 

”
Ъ“ сообщили, что банк уже напра-

вил кредиторам, предоставлявшим 
субординированные займы, акцио-
нерам и в ЦБ уведомление о срабаты-
вании триггера и намерении в связи с 
этим списать (конвертировать) часть 
субординированных займов. В такой 
ситуации очевидно, что остальные на-
рушения произошли уже в июне, от-
четность за который еще недоступна.

По процедуре Банк России в тече-
ние 14 дней с момента получения уве-
домления от банка должен опублико-
вать соответствующее объявление на 
своем сайте, после чего списание суб-
ординированных обязательств про-
изводится в течение 30, а конверта-
ция их в акции в течение 45 дней. Ка-
кой именно процедурой (списание 
или конвертация в акции) восполь-
зуется банк, устанавливается догово-
ром субординированного займа. По 
информации 

”
Ъ“, в случае со Связным 

банком речь идет о списании.
По информации 

”
Ъ“, для восста-

новления норматива Н1.1 до уров-
ня в 2% «Связному» необходимо спи-
сать 280 млн руб. субординирован-
ного долга. В пресс-службе эту ин-
формацию не комментируют. Всего 

субордов у банка, согласно отчетно-
сти, на 1,6 млрд руб., их предоставля-
ли контролирующая банк компания 
Trellаs Enterprises Limited (когда ей 
владел еще Максим Ноготков, сейчас 
контролируется Олегом Малисом) и 
совладелец Финпромбанка Анатолий 
Гончаров (выступавший тогда одним 
из претендентов на активы господи-
на Ноготкова). В сложившейся ситуа-
ции эти кредиторы «Связного» после 
списания недосчитаются лишь части 
своих средств.

Впрочем, как ранее сообщал 
”
Ъ“ 

(см. номер от 27 мая), в скором буду-
щем может начаться процедура фи-
нансового оздоровления «Связного» 
банком «Ренессанс кредит». А при са-
нации, согласно все тому же положе-
нию 395-П, субординированный долг 
списывается до полного восстановле-
ния всех показателей достаточности 
капитала банка до уровней, требуе-
мых по нормативам ЦБ. Это 5% для по-
казателя базового капитала (на 1 ию-
ня — 1,27%), 6% — для основного капи-
тала (1,27%) и 10% — для общего капи-
тала (5,56%). Для достижения этой це-
ли, по словам собеседников 

”
Ъ“, близ-

ких к банку, субординированные дол-
ги придется обнулить. «Для Trellаs 
Enterprises Limited это некритично, 
схема оздоровления такова, что 

”
Ре-

нессанс кредит“ сначала выкупает 

банк у Олега Малиса, который владе-
ет им через Trellаs, а уже потом запу-
скает процедуру финансового оздо-
ровления,— говорит источник 

”
Ъ“, 

знакомый с ходом переговоров.— А 
вот для Анатолия Гончарова санация 
означает, по сути, потерю проинвес-
тированных в Связной банк средств 
в виде субординированного кредита 
в конце прошлого года €11 млн». Свя-
заться с Анатолием Гончаровым вче-
ра по мобильному телефону не уда-
лось, через своего помощника он от-
казался от комментариев относитель-
но Связного банка. Глава «Ренессанс 
кредита» Алексей Левченко также от-
казался от комментариев. Предправ-
ления Связного банка Евгений Давы-
дович подтвердил 

”
Ъ“ лишь то, что че-

рез определенный период времени 
субординированный долг будет спи-
сан, но не стал комментировать во-
просы санации.

В то же время о том, что финансо-
вое оздоровление Связного банка 
не за горами, свидетельствует актив-
ность банка «Ренессанс кредит» в ре-
шении данного вопроса. По инфор-
мации 

”
Ъ“, сегодня он направит на со-

гласование в Федеральную антимо-
нопольную службу документы о при-
обретении 100% Связного банка.

Ксения Дементьева, 
Светлана Дементьева

 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 20219,27 (–38,67)
РТС 966,55 (–11,74)
FTSE 100 6680,55 (–29,55)

DAX 30 10978,01 (–66)
DJIA* 17861,4 (–43,08)
NASDAQ Composite* 5048,48 (–7,07)

*На 20:31.    По данным агентства Reuters. 
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● 59,39тыс. пунктов ● 17,861

 Индексы ведущих фондовых бирж на 17.06.15 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 18.06.15
Австралийский доллар 41,4760
Английский фунт 84,4773
Белорусский рубль** 34,8867
Датская крона* 81,5158

Доллар США 53,8999
Евро 60,7452
Индийская рупия*** 84,0741
Казахский тенге*** 28,9691

Канадский доллар 43,7357
Китайский юань* 86,8023
Норвежская крона* 69,4533
СДР 75,8264

Сингапурский доллар 40,0505
Новая турецкая лира 19,6801
Украинская гривна* 24,8960
Шведская крона* 65,9713

Швейцарский франк 58,3017
Японская иена*** 43,5572
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.

Коммерсантъ   l   Четверг 18 июня 2015 №105   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

в репутационные риски изучает 
корреспондент отдела финансов

Юлия Локшина

Вчера рейтинговое агентство 
Moody’s понизило долгосрочные 
рейтинги банка «Уралсиб» до пред-
дефолтного Caa1 с негативным про-
гнозом. Аргументы, которыми опе-
рирует агентство, известны рын-
ку уже давно — слабая капитализа-
ция банка, завышенная цена непро-
фильных активов и убытки, на фо-
не которых акционеры тем не ме-
нее выплачивают себе дивиденды 
и тратят немалые суммы на благот-
ворительность.

Однако решение понизить рей-
тинг Moody’s приняло именно сей-
час — в тот момент, когда у банка, 
казалось бы, появились определен-
ные перспективы. Те самые, о кото-
рых несколько месяцев назад упо-
минало другое рейтинговое агент-
ство — Fitch Ratings, отмечая: «Дол-
госрочный рейтинг и рейтинг под-
держки банка могут быть повыше-
ны в случае его приобретения более 
финансово сильной организацией».

В качестве «более финансово 
сильного» приобретателя «Уралси-
ба» готовится выступить Москов-
ский кредитный банк. Основной ак-
ционер банка «Уралсиб» Николай 
Цветков начал переговоры о про-
даже контрольной доли в ФК «Урал-
сиб» за символическую сумму вла-
дельцу Московского кредитного 
банка Роману Авдееву. Сделка пока 
далека от оформления, но, по сло-
вам источников, знакомых с ходом 
переговоров, вероятность успеха 
велика. Казалось бы, чем не повод 
если не повысить рейтинг, то хотя 
бы его не понижать?

Возможно, аналитики Moody’s 
смотрят глубже. Вот и аудитор бан-
ка «Уралсиб» — компания KPMG — 
недавно разоткровенничалась. В за-
ключении к международной и рос-
сийской отчетности KPMG неожи-
данно изложила оговорки, кото-
рых хватило бы на эпилог к «Войне 
и миру»: и ряд корпоративных кре-
дитов недорезервированы, в том 
числе выданные лизинговой ком-
пании «Уралсиб», и стоимость дол-
говых бумаг последней вызыва-
ет вопросы, не говоря уже о па-
ях закрытого паевого фонда «Стра-
тегический» на сумму 21,58   млрд 
руб. Отдельный повод для крити-
ки — обесценение акций СГ «Урал-
сиб» на 19,5   млрд руб. В отчетности 
за предыдущие годы никаких ого-
ворок, даже формальных, вообще 
не было, а тут вдруг возникает ощу-
щение, что именно в прошлом году 
банк пустился во все тяжкие.

Но это обманчивое впечатление: 
банк «Уралсиб» революционным 
образом не изменился. Изменил-
ся подход к нему. И произошло это 
в контексте активно обсуждаемых 
слухов о его возможной санации. 
В этой ситуации, чтобы не получить 
впоследствии удар по репутации 
наподобие тех, что случились после 
краха Lehman Brothers с его идеаль-
ными рейтингами или санации Бан-
ка Москвы с дырой в капитале по-
чти 300   млрд руб., о которой не ве-
дал его внимательный аудитор — 
BDO, теперь внешние оценщики пе-
рестраховываются. Даже тогда, ког-
да шанс получить подобный удар 
крайне мал. Ведь удар по репута-
ции, слабым, пожалуй, не бывает.

вчера

«ГАЗПРОМ»

может привлечь  партнера 
в морскую часть газопровода 
«Турецкий поток», заявил зам-
пред правления компании Алек-
сандр Медведев. «У нас есть кан-
дидаты на морскую часть (”Турец-
кого потока“.— ”Ъ“),— пояснил 
он,— но пока переговоры нет необ-
ходимости вести. Мы должны сна-
чала получить все необходимые 
разрешения, согласования, меж-
правительственное  соглашение». 
«РИА Новости»

КОМИТЕТ ГОСДУМЫ 
ПО ИНФОРМПОЛИТИКЕ

учтет ряд предложений ин-
тернет-компаний при подго-
товке законопроекта о «праве 
на забвение» ко второму чте-
нию, следует из сообщения Рос-
сийской ассоциации электронных 
коммуникаций по итогам встре-
чи депутатов и представителей ин-
тернет-отрасли. «По ряду момен-
тов удалось достичь взаимопони-
мания»,— подчеркнул глава коми-
тета Леонид Левин. В частности, 
планируется отказаться от идеи 
удалять ссылки на достоверную 
информацию старше трех лет; за-
крепить обязательное указание 
в заявлении URL, который требует-
ся исключить из результатов пои-
ска; закрепить принцип исключе-
ния ссылок из выдачи только по за-
просам, содержащим имя и фа-
милию человека. Также из законо-
проекта будут исключены отсылки 
и поправки к Гражданскому кодек-
су РФ. В то же время позиция отра-
сли, что решение о правомерности 
заявок на удаление должна прини-
мать не частная компания, а упол-
номоченный орган, не была под-
держана, указывают в «Яндексе». 
Роман Рожков

ЦЕНТРАЛЬНЫЙ 
РЕСПУБЛИКАНСКИЙ 
БАНК ДНР

сообщил о налаживании 
 перевода денег с Россией. 
Перевод возможен через отде-
ления банка «Анелик Ру», Инвест-
торгбанка, банков «Агророс», «Ин-
формпрогресс», «Еврокоммерц» 
и СДМ-банка. Сотрудник колл-цен-
тра ЦРБ ДНР уточнил, что для по-
лучения информации о переводах 
необходимо оставить свой элек-
тронный адрес для предоставле-
ния дальнейших инструкций. Для 
отправки перевода клиенту нуж-
но обратиться в отделение одной 
из перечисленных кредитных ор-
ганизаций, указать кодовый пре-
фикс BNAC и адрес в Ростове-на-
Дону — Соборный переулок, 24, 
офис 214, фамилию, имя и отче-
ство получателя в  республике. 
 «Интерфакс»

ИГОРЬ СЕЧИН,

глава «Роснефти», выступил 
против либерализации до-
ступа к месторождениям 
на шельфе. Сейчас такой до-
ступ есть только у «Газпрома» 
и «Роснефти», но другие участни-
ки рынка, прежде всего ЛУКОЙЛ, 
настаивают, что и частные россий-
ские компании должны получить 
эту возможность. «Считаю, что вы-
сказываемые пожелания со сторо-
ны отдельных компаний являются 
субъективными и не направлены 
на решение вопроса активизации 
работ на шельфе»,— заявил госпо-
дин Сечин. Он пояснил, что «в усло-
виях, когда есть санкции, есть ог-
раничения по привлечению техно-
логического оборудования, финан-
сирования для работы на шельфе, 
эти компании вряд ли смогут реа-
лизовать декларируемые планы». 
По его мнению, «дело кончится по-
становкой на баланс компаний ли-
цензионных участков, никакого 
продвижения по исследованию Ар-
ктики, по затратам на геологораз-
ведку не будет». Самой «Роснеф-
ти» пришлось в прошлом году пра-
ктически приостановить работы 
на шельфе из-за санкций Запада. 
Юрий Барсуков

правила  
игры

Moody’s приняло ре-
шение понизить рей-
тинг «Уралсибу» имен-
но в тот момент, когда 
у банка, казалось бы, 
появились опреде-
ленные перспективы

Впервые в истории по итогам 
первого квартала никто из рос-
сийских сотовых операторов 
не показал чистого прироста 
абонентской базы, утвержда-
ет ACM-Consulting. При этом 
 общие продажи сим-карт не па-
дают — дело в росте оттока або-
нентов. Объяснением такой 
статистики может быть сово-
купность факторов: это перена-
сыщенность рынка, о которой 
уже давно говорят сами операто-
ры;  сезонность, когда услугами 
связи перестает пользоваться 
часть абонентов, привлеченных 
в ходе маркетинговых акций пе-
ред  Новым годом; а также отток 
трудовых мигрантов.

По итогам первого квартала 2015 
года общее число сотовых абонентов 
в России снизилось на 0,8% по срав-
нению с показателем конца прошло-
го года, до 238,35 млн клиентов, сле-
дует из опубликованного вчера отче-
та ACM-Consulting. Никто из операто-
ров не показал чистого прироста (раз-
ница между количеством абонентов 
на конец и начало квартала) в Москве. 
В Санкт-Петербурге единственным, у 
кого был прирост, оказался «Мега-
Фон», в других регионах — МТС. В це-
лом по стране никто из операторов 
не показал чистого прироста — это 
прецедент, указывает аналитик ACM-
Consulting Антон Погребинский.

Общее количество абонентов в 
первом квартале снижается несколь-
ко последних лет. Однако в 2013 году 
чистый прирост по России показала 
МТС, а в 2012 году — региональные 
операторы, в первую очередь «Tele2 
Россия» (после объединения с мо-
бильными активами «Ростелекома» 

в прошлом году — «Т2 РТК Холдинг»). 
На итоги первого квартала традици-
онно оказывает влияние сезонный 
фактор — услугами перестает поль-
зоваться часть абонентов, привле-
ченных в ходе маркетинговых акций 
перед Новым годом, отмечает госпо-
дин Погребинский. «При этом общие 
продажи сим-карт в первом кварта-
ле 2015 года остались на уровне того 
же периода 2014 года, то есть негатив-
ную статистику спровоцировал рост 
оттока абонентов»,— говорит Антон 
Погребинский.

Доминирующей причины такой 
статистики нет, отмечают представи-
тели крупнейших операторов связи. 
Безусловно, имеет место сезонный 
фактор, соглашаются в МТС, «Мега-

Фоне», «Вымпелкоме» и «Т2 РТК Хол-
динге». «Была коррекция после экс-
траординарно высоких новогодних 
продаж, когда абоненты покупали 
новые гаджеты вместе с сим-карта-
ми»,— добавляет представитель МТС 
Дмитрий Солодовников, оговарива-
ясь, что у оператора уровень продаж 
новых контрактов был таким же, как 
и в 2014 году. «МТС давно вышла из 
гонки низкомаржинальных подклю-
чений и наращивает абонентскую ба-
зу за счет низкого оттока и качествен-
ных продаж контрактов. Отток або-
нентов МТС по итогам первого квар-
тала 2015 года стабилен в годовом ис-
числении — 10,1%, а в квартальном — 
сократился почти на 1 п. п.»,— утвер-
ждает он. «МегаФон» показатель отто-

ка не раскрывает, абонентская база 
оператора в первом квартале увели-
чилась на 1,9 млн новых пользовате-
лей по сравнению с показателем пер-
вого квартала 2014 года. «Это успеш-
ный рост, поскольку на этот же пе-
риод в прошлом году пришелся пик 
оттока олимпийской базы (гостей 
Олимпийских игр в Сочи, одним из 
спонсоров которых выступал 

”
Мега-

Фон“.— 
”
Ъ“)»,— настаивает пресс-се-

кретарь компании Алия Бекетова. По 
ее словам, также сыграло роль сокра-
щение количества приезжих времен-
ных рабочих. По данным Федераль-
ной миграционной службы, к началу 
марта количество мигрантов из Цен-
тральной Азии в России сократилось 
на 52% к августу прошлого года, до 
2,13 млн человек.

«Вымпелком» по сравнению с пер-
вым кварталом 2014 года показал 
снижение оттока на 5 п. п., до 63%, и 
рост абонентской базы на 0,7 млн че-
ловек, говорит пресс-секретарь ком-
пании Анна Айбашева. По ее мне-
нию, операторы стали более консер-
вативно подходить в своей отчетно-
сти к активной абонентской базе, что 
может поспособствовать оздоровле-
нию рынка, в том числе продаж. В «Т2 
РТК Холдинге» долгосрочной причи-
ной отрицательного прироста у всех 
операторов называют «перенасыщен-
ность рынка и существенный отток у 

”
большой тройки“». «Наш кварталь-

ный отток по-прежнему самый низ-
кий в отрасли: 7,64% по итогам перво-
го квартала,— утверждает представи-
тель 

”
Т2 РТК Холдинга“ Константин 

Прокшин.— Мы никогда не делали 
ставку на раздачу сим-карт, которая 
увеличивает отток».

Анна Балашова

Абонентская база разболталась
Сотовые операторы впервые не показали квартального прироста

Связной банк прощается с долгами
Недостаток капитала и грядущая санация съели средства кредиторов

ЛУКОЙЛ опять недоволен темпами работы 
Объединенной судостроительной корпора-
ции (ОСК) по строительству платформы для 
шельфового месторождения имени Фила-
новского на Каспии. Структура нефтеком-
пании, отвечающая за проект, потребовала 
от главы компании улучшить организацию 
работы и обвинила корпорацию в неспособ-
ности решать проблемы. В ОСК признают 
наличие сложностей, но уверяют, что про-
цесс находится «под полным контролем». 
Эксперты напоминают, что затягивание 
сроков — стандартная ситуация для России, 
но не видят больших проблем для добычи 
ЛУКОЙЛа даже при срыве сроков.

Как стало известно 
”
Ъ“, глава «ЛУКОЙЛ-Нижне-

волжскнефти» Николай Ляшко написал письмо 
главе ОСК Алексею Рахманову, в котором жестко 

раскритиковал работу корпорации по достройке 
платформы для месторождения имени Филанов-
ского на шельфе Каспия. Это один из крупнейших 
проектов ЛУКОЙЛа (ввод назначен на конец года). 
По словам источников 

”
Ъ“, знакомых с содержа-

нием письма, господин Ляшко жалуется на то, что 
на объекте сложилась критическая ситуация, по-
скольку подрядчики ОСК систематически не вы-
полняют планы, взаимодействие субподрядчиков 
не выстроено, есть дефицит материалов и плохо 
организована логистика. Не готова и документа-
ция, необходимая для ввода платформы в эксплу-
атацию. В ЛУКОЙЛе ситуацию не комментируют.

• ЛУКОЙЛ открыл месторождение имени Фила-
новского в 2005 году. Извлекаемые запасы нефти по 
С1+С2 составляют 153,1 млн тонн, газа по С1+C2 
— 32,2 млрд кубометров. Эксплуатационное буре-
ние ЛУКОЙЛ планировал начать в 2014 году, а до-

бычу нефти — в конце 2015 года. В апреле глава 
компании Вагит Алекперов говорил уже о планах 
ввода в 2016 году.
Как отмечают источники 

”
Ъ“, господин Ляшко 

резко заметил: получается, что ОСК нельзя считать 
единым центром организации и управления, спо-
собным к адекватной оценке ситуации, планиро-
ванию, контролю и оперативному решению про-
блем. Собеседники 

”
Ъ“ уверяют, что аналогичное 

письмо ОСК направляло Минэнерго (там получить 
комментарий не удалось).

Президент ОСК Алексей Рахманов сообщил 
”
Ъ“, 

что в корпорации «в курсе сложностей, связанных 
со строительством платформы, которые беспоко-
ят заказчика», но «они оперативно решаются и про-
цесс находится под полным контролем».

деловые новости  — с9

ОСК тормозит ЛУКОЙЛ на Каспии
Нефтяники жалуются на проблемы с шельфовой платформой
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5
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10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Судебная тяжба санируемого банка 
«Траст» с его VIP-клиентами, держа-
телями кредитных нот, обрастает 
все новыми претензиями. В ответ 
на иски держателей нот, которые 
хотят вытащить свои многомилли-
онные вложения в этот нестандарт-
ный банковский инструмент, банк 
подал иски к ним самим. Таким 
образом, новое руководство банка 
пытается вовсе избавиться от пре-
тензий VIP-клиентов, считают 
 эксперты.

Банк «Траст», санируемый холдингом 
«Открытие» с декабря прошлого года, по-
дал в арбитражный суд Москвы уже пять 
исков к держателям своих кредитных 
нот. Цель банка, как это следует из мате-
риалов дел в картотеке арбитражного су-
да, оспорить заключение банком с дер-
жателями кредитных нот дополнитель-
ных соглашений к договорам о выкупе 
ценных бумаг. Всего банком было выпу-
щено кредитных нот на 20 млрд руб. Из 
договоров и допсоглашений о выкупе 
нот (есть в распоряжении 

”
Ъ“) понятно, 

что «Траст» фактически обязался выку-
пить кредитные ноты у клиентов по це-
не, установленной договором на опреде-
ленную дату. Клиент мог сделать это и до-
срочно, но с дисконтом. По истечении же 
срока для выкупа нот банк и клиент но-
вый договор не заключали, а лишь еже-
годно подписывали допсоглашение к не-
му с новой датой выкупа бумаг и ценой. 
Эти соглашения, подписанные в течение 
года до санации «Траста», временная ад-
министрация банка и пытается сейчас 
оспорить.

По мнению временной администра-
ции, в состоянии, близком к банкротству, 
банк подписывал такие допсоглашения в 
ущерб себе. «В конце ноября 2014 года 
объем средств на корсчете 

”
Траста“ в ЦБ 

составлял 4,9–5,8 млрд руб., а на 22 декаб-
ря — 1,3 млрд руб., что свидетельствует о 
наличии риска полной утраты ликвидно-
сти»,— уточняется в иске. Как следует из 
документа, причиной этого стал набег 

вкладчиков и намерения крупных кли-
ентов (сведения об этом были у ЦБ) выве-
сти средства со счетов, кроме того, у бан-
ка была сформирована двухдневная кар-
тотека неплатежей. Все это свидетельст-
вовало о возникновении оснований для 
предупреждения банкротства, что по 
условиям его договора с SPV-компанией 
C.R.R.B.V., которая предоставила ему суб-
ординированный кредит из средств, при-
влеченных от покупателей кредитных 
нот, вело к прекращению обязательств 
банка по возврату кредита и, соответст-
венно, автоматически аннулировало кре-
дитные ноты, следует из иска.

Тем не менее в условиях предстоящего 
аннулирования долгов банк принял на 
себя обязательство по выкупу нот, подпи-
сав допсоглашения. Цель данных судеб-
ных разбирательств очевидна — затянуть 
рассмотрение исков, поданных постра-
давшими держателями кредитных нот в 
суды общей юрисдикции (см. 

”
Ъ“ от 10 

апреля), уверен представитель интересов 
держателей нот, руководитель практики 
несостоятельности и банкротства юриди-
ческой фирмы «Некторов, Савельев и 
партнеры» Радик Лотфуллин. Однако в 
«Трасте» намерены своими исками ре-
шить глобальную задачу — вовсе изба-
виться от претензий VIP-клиентов, отме-

нив и сами договоры. «Признание недей-
ствительным допсоглашения влечет не-
действительность договора»,— заявили в 
его пресс-службе.

Банк имеет шансы на победу, считают 
эксперты. «Договор и допсоглашение, 
очевидно, составлены так, что без дейст-
вующего допсоглашения договор просто 
не имеет силы, по сути, допсоглашение 
фактически продлевает его действие до 
конкретной даты,— отмечает партнер 
юридической фирмы 

”
Инфралекс“ Артур 

Рохлин.— Если дата, на которую установ-
лена цена выкупа, прошла, то и выкуп не-
возможен». Договор фактически являлся 
опционом по выкупу нот, и допсоглаше-
ние к нему свидетельствует о воле сторон 
ограничить действие этого опциона во 
времени, поэтому в случае признания 
допсоглашений недействительными 
первоначальный договор может быть 
признан утратившим силу, считает совет-
ник международной юридической фир-
мы White & Case Павел Булатов.

В то же время в оспаривании докумен-
тов у истца могут возникнуть сложности, 
отмечают эксперты. «По закону времен-
ная администрация занимается санаци-
ей не более шести месяцев с даты приня-
тия решения об оздоровлении, у 

”
Траста“ 

этот срок истекает уже в конце июня, и 
судьба данных исковых заявлений после 
этой даты не ясна»,— поясняет партнер 
фирмы «Яковлев и партнеры» Игорь Ду-
бов. «В соответствии с законом о банкрот-
стве заявление о признании сделки бан-
ка недействительной может быть подано 
в арбитражный суд временной админис-
трацией в случае, если Банком России ут-
вержден план участия агентства в осу-
ществлении мер по предупреждению 
банкротства банка»,— указывают в «Тра-
сте». С учетом того, что подобных преце-
дентов с точки зрения как споров с уча-
стием АСВ от лица банков, где оно уже не 
действует, так и разбирательств с кредит-
ными нотами не было, исход этого спора 
пока не очевиден, резюмируют юристы.

Ольга Шестопал

«Траст» разыграет ноты в суде
Банк хочет избавиться от нежеланных кредиторов

ЦИТАТА

Санация банка «Траст»  
не скажется на клиентах
— Рубен Аганбегян,
председатель правления  
ФК «Открытие Холдинг»,  
в интервью телеканалу «Россия 24»,  
декабрь 2014 года

Планы негосударственных пенсион-
ных фондов (НПФ) в этом году при-
влечь рекордное число новых клиен-
тов могут не осуществиться. Причиной 
может стать чисто техническое ново-
введение — изменение формы заявле-
ния на перевод накоплений. Появление 
в документе новых полей, обязательных 
для заполнения гражданами, в несколь-
ко раз повышает вероятность ошибок, 
а по забракованным заявлениям сред-
ства не переведутся.

В работе по привлечению граждан в НПФ об-
наружились новые препятствия. С этого месяца 
граждане должны заполнять заявление на пере-
вод накоплений по новым формам (утверждены 
постановлением правления ПФР №158п от 12 
мая). «Мы ведем прием заявлений по новым фор-
мам с 9 июня, и весь год они будут актуальны»,— 
говорит представитель Пенсионного фонда Рос-
сии (ПФР) Марита Нагога. Теперь, если клиент 
покидает НПФ (например, меняет его на другой), 
он обязан указать, из какого именно НПФ он пе-
реводит свои накопления. До этого процесс был 
проще: заявление подавалось либо о переходе 
из ПФР, либо о переходе из НПФ (без указания 
конкретного фонда).

Кроме того, заявления отныне делятся на 
срочные и досрочные. По закону в случае сроч-
ного перехода накопления теперь переводятся 
через пять лет с момента подачи. Перевод 
средств по старым правилам — на следующий 
год — теперь является досрочным. «Если гражда-
нин осуществляет переход через пять лет, он со-
храняет инвестиционный доход за этот срок. 
Если гражданин хочет перейти на следующий 
год после подачи заявления, то он теряет инвес-
тиционный доход с момента последней фикса-
ции суммы пенсионных накоплений по закону 
о гарантировании»,— поясняют в ПФР. И в до-
срочных заявлениях есть табличка, где клиент 
расписывается, что он осведомлен о последстви-
ях досрочного перехода.

С одной стороны, нововведение должно спо-
собствовать улучшению информированности 
граждан о состоянии своих пенсионных дел. 
«Если человек принимает решение о переводе 
пенсионных накоплений, он должен знать, где 
они находятся на данный момент. А если он хо-
чет перевести средства досрочно, то должен 

быть осведомлен о финансовых последстви-
ях»,— говорит госпожа Нагога.

Однако многие участники рынка уверены, 
что новация помешает гражданам реализовать 
право перехода. По словам гендиректора кон-
салтинговой компании «Пенсионный партнер» 
Сергея Околеснова, около 80% заявлений по но-
вым формам о переходе из одного НПФ в другой 
будут заполнены неправильно.

Для такого прогноза есть основания: путани-
ца возникала даже с подачей минимальной ин-
формации, требовавшейся прежней формой за-
явления. По итогам самой масштабной переход-
ной кампании — 2013 года — 58%, или 5 млн, от-
рицательных решений ПФР по заявлениям бы-
ли связаны с тем, что человек ошибался, указы-
вая, уходит он из ПФР или из НПФ.

«Теперь ошибок будет значительно больше. 
Во-первых, граждане не следят за своими пенси-
онными накоплениями, как за живыми деньга-
ми в банках. Во-вторых, не все бренды НПФ дей-
ствительно запоминающиеся»,— поясняет го-
сподин Околеснов. «Ранее человек мог написать 
заявление о переводе накоплений в тот или 
иной НПФ, ПФР по какой-то причине его забра-
ковал, а клиент уверен, что его перевели»,— про-
должает гендиректор НПФ Сбербанка Галина 
Морозова.

В текущем году в пенсионных фондах рассчи-
тывали на взрывной рост привлечения, предпо-
лагалось, что число новых клиентов составит 
около 12 млн (см. 

”
Ъ“ от 1 июня). Статистика по-

ка оправдывает этот прогноз. С января по май в 
ПФР было подано 338,5 тыс. заявлений о перехо-
де из ПФР в НПФ, 217,2 тыс. — о переходе из одно-
го НПФ в другой, еще 59,7 тыс. заявлений — о пе-
реводе накопительной части пенсии из НПФ в 
ПФР, сообщила вчера 

”
Ъ“ Марита Нагога. Однако 

более сложная форма заявлений, повышая риск 
брака, способна серьезно корректировать итого-
вые цифры реально переведенных клиентов. 
«Процент брака с новыми формами может уве-
личиться, а число переходов между фондами со-
ответственно может сократиться»,— признает 
директор НПФ «Национальный» Светлана Каси-
на. «Нововведение ограничивает потенциал 
привлечения активных участников рынка»,— 
уверен господин Околеснов.

Мария Яковлева,  
Ольга Шестопал

Накопления по всей форме
На пути клиентов НПФ встали новые заявления

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)
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Перспективы загрузки нефтеналив-
ного терминала, который группа 
«Сумма» строит в порту Роттердама, 
по-прежнему под вопросом. Как и 
предполагал 

”
Ъ“, нефтекомпании не 

готовы гарантировать его загрузку и 
не уверены, нужно ли делать терми-
нал частью проекта по созданию эта-
лона российской марки нефти Urals. 
В Минэнерго считают, что перевалку 
нефти надо вести в российских пор-
тах, а эксперты отмечают, что нефтя-
никам выгоднее работать со своими 
трейдерами.

На прошлой неделе, как и сообщал 
”
Ъ“ 

(см. 
”
Ъ-Онлайн“ от 10 июня), Владимир Пу-

тин провел совещание, на котором, в част-
ности, обсуждалось строительство в пор-
ту Роттердама нефтеналивного термина-
ла группой «Сумма» Зиявудина Магоме-
дова. Источники 

”
Ъ“, знакомые с его ито-

гами, говорят, что идею гарантирован-
ной поставки нефти на терминал не под-
держали ни глава Минэнерго Александр 
Новак, ни главы ЛУКОЙЛа, «Газпром неф-
ти» и «Роснефти». По словам одного из со-
беседников 

”
Ъ“, в Минэнерго сочли, что 

его рентабельность под вопросом. «Кро-
ме того, у проекта есть юридические ри-
ски, например, арест российской нефти в 
рамках иска акционеров ЮКОСа — Group 
MENATEP Limited (третейский суд в Гааге 
требует от РФ выплатить компании $50 мл-
рд компенсации.— 

”
Ъ“)»,— отмечает он.

«Сумма» планировала к 2017 году по-
строить в Роттердаме хаб для нефти Urals 
из порта Приморск (входит в группу 
НМТП, в которой СП «Суммы» и «Транс-

нефти» подконтрольно 50,1% акций) и 
продажи сырья на условиях FOB. Предпо-
лагалось, что создание площадки сокра-
тит ценовой разрыв между Urals и севе-
роморской Brent и сделает российскую 
марку более конкурентоспособной. Ем-
кость нефтехранилища должна соста-
вить 3,2 млн кубометров, стоимость про-
екта — около €750 млн. За проект отвеча-
ет Shtandart TT B.V. (подконтрольна «Сум-
ме»), которая в 2011 году получила пра-
во на строительство терминала, выиг-
рав тендер совместно с VTTI (консорци-
ум трейдера Vitol и малайзийской MISC 
Bhd). Но в начале 2014 года VTTI вышла из 
проекта, продав «Сумме» свои 25%. Строй-
ка должна была начаться еще в 2013 году, 
но сроки неоднократно переносились, и 
в итоге финальной датой был назван фев-
раль этого года.

Другой собеседник 
”
Ъ“ утверждает, что 

на совещании не ставился вопрос о гаран-
тии поставок нефти в Роттердам, но речь 
шла о том, начинать ли проект по развитию 
Urals в качестве международного эталона 
и делать ли терминал «Суммы» его состав-
ной частью. При этом, говорит он, идею 
вывода Urals на биржу никто не отрицал, 
все согласились, что к ее реализации нуж-
но двигаться, но пока в Минэнерго и отра-
сли нет однозначного понимания, как это 
делать. В «Сумме» от комментариев отказа-
лись, представители нефтекомпаний на за-
просы 

”
Ъ“ не ответили. В Минэнерго 

”
Ъ“ за-

явили, что «считают необходимым созда-
ние маркерного сорта», но перевалку неф-
ти нужно осуществлять в российских пор-
тах Приморск и Усть-Луга.

Глава Минэнерго Александр Новак 
10 июня уже дал понять, что могут воз-
никнуть сложности с загрузкой терми-
нала в Роттердаме, а государство не мо-
жет обязать нефтекомпании поставлять 
туда нефть. По данным 

”
Ъ“, заявлению 

министра предшествовала встреча «Сум-
мы» с руководством страны, в ходе кото-
рой был поднят вопрос о гарантирован-
ной загрузке терминала 20 млн тонн неф-
ти ежегодно. Но нефтекомпании не про-
являли интереса к смене направлений 
экспорта, говорил источник 

”
Ъ“. Нефтя-

ники сомневаются, что за короткое вре-
мя российскую нефть удастся сделать эта-
лонной, поскольку она будет отличаться 
по своим качествам, добавляет один из 
источников 

”
Ъ“.

Директор Small Letters Виталий Крю-
ков считает, что в текущих экономических 
условиях и с учетом изменения вектора 
поставок нефти с Запада на азиатский ре-
гион «Сумме» будет непросто реализовать 
проект в Роттердаме. Безусловно, отмечает 
он, идея сделать нефть Urals бенчмарком 
весьма привлекательна, для этого есть все 
предпосылки: объемы экспорта растут и 
превышают объемы Brent, а добыча по-
следней падает. Но, говорит Виталий Крю-
ков, сейчас для этого не самое подходя-
щее время, европейский рынок не готов к 
этому, а наши нефтяники не способны га-
рантировать объемы поставок, поскольку 
им гораздо выгоднее работать со своими 
трейдерами.

Юлия Галлямова,  
Кирилл Мельников,  
Наталья Скорлыгина

«Сумме» нефти не обещали
Терминал в Роттердаме не вписывается в эталон

ГМК «Норильский никель» решила не раз-
рабатывать месторождения в Забайкаль-
ском крае с запасами 7,4 млн унций золо-
та и 900 тыс. тонн меди. Компания была 
готова продать их китайским инвесторам 
или как минимум разрабатывать вместе, 
но привлечь партнеров не удалось.

Совет директоров «Норильского никеля» ре-
шил отказаться от разработки четырех месторо-
ждений меди и золота в Забайкальском крае, со-
общила вчера компания. Это месторождения 
Култуминское (запасы меди — 624 тыс. тонн, зо-
лота — 4 млн унций, серебра — 31 млн унций, 
железа — 33 млн тонн), Зергунское (запасы — 
283 тыс. унций золота и 136 тыс. унций серебра), 
Лугоканское (ресурсы — 302 тыс. тонн меди, 
1,9 млн унций золота, 19,3 млн унций серебра) 
и Серебряное (запасы золота — 1,3 млн унций, 
серебра — 19,2 млн унций). «Норникель» вернет 
имеющиеся лицензии на разработку Зергунско-
го и Лукоганского и отзовет заявки на добычные 
лицензии по двум другим месторождениям.

В сентябре 2014 года в ходе заседания россий-
ско-китайской межправкомиссии по инвестици-
ям в Пекине «Норникель» предлагал Култумин-
ское и Лукоганское китайским инвесторам, отме-
чая, что разработка месторождений нацелена на 
«растущий спрос со стороны КНР». Но убедить ки-
тайцев не удалось. В ГМК не раскрывают, с кем ве-
лись переговоры, но объясняют, что «по итогам де-
тальной проработки компания признала нецеле-
сообразным дальнейшее освоение месторожде-
ний ввиду их низкой инвестиционной привле-
кательности и комплекса связанных с разработ-
кой рисков». В документах «Норникеля» говорит-
ся, что основной объем разведочных работ прове-

ден еще в 2006–2008 годах. Но с 2013 года компа-
ния фокусируется на «первоклассных активах», 
согласно ее стратегии, это проекты, которые при-
носят не менее $1 млрд выручки в год, свыше 40% 
рентабельности по EBITDA и насчитывают рента-
бельные запасы на срок более 20 лет. Во сколько 
оценивалась разработка четырех забайкальских 
месторождений, в «Норникеле» не раскрывают.

Кирилл Чуйко из БКС считает решение ГМК 
правильным: стоимость привлечения денег силь-
но выросла, и на каждый вложенный доллар тре-
буется больше доходности, а если компания пра-
ктически десять лет не решалась начать добычу 
там, то серьезной отдачи от активов, «очевидно, 
не предвиделось». Понятно и то, почему месторо-
ждениями не заинтересовались китайские инве-
сторы — они также ищут высокую доходность, а 
любой добычной проект — это «кот в мешке», по-
скольку содержания металлов в руде могут серь-
езно отличаться от прогнозов, у месторождений 
может оказаться другая геология, поясняет госпо-
дин Чуйко. К тому же, добавляет он, период низ-
ких цен на металлы может затянуться.

Медь вчера стоила на LME $5,75 тыс. за тонну, 
цены поставок металла в декабре незначительно 
выше — $5,8–5,9 тыс. Цены на золото, говорится в 
опубликованном 16 июня совместном исследова-
нии EY и Союза золотопромышленников России, 
по консенсус-прогнозу в перспективе до 2017 года 
останутся низкими: $1,2–1,25 тыс. за унцию. При 
этом, отмечается в обзоре, «для инвестирования в 
долгосрочные проекты новых месторождений и 
строительство фабрик более половины опрошен-
ных участников рынка готовы вкладывать средст-
ва при цене $1,3 тыс. за унцию и выше».

Анатолий Джумайло

«Норникель»  
расстается с золотом
Отчаявшись добыть его без помощи китайцев

«Э.ОН Россия» (принадлежит немецкой 
E.ON) впервые за свою историю была 
оштрафована за срыв сроков запуска 
нового блока, причем сразу на рекорд-
ную сумму. По данным 

”
Ъ“, за месяц 

задержки с компании спишут почти 
450 млн руб. Также «Э.ОН Россия» ли-
шилась во втором полугодии платежей 
за 300 МВт мощности Яйвинской ГР-
ЭС из-за отказа правительства в выда-
че повышенного «вынужденного» та-
рифа. Впрочем, аналитики полагают, 
что потери будут несущественны для 
финансовых результатов компании в 
2015 году, если она не будет затягивать 
с пуском на Березовской ГРЭС.

Набсовет НП «Совет рынка» во вторник 
решил начислить штраф за непоставку в ию-
не на оптовый энергорынок 800 МВт мощно-
сти третьего блока Березовской ГРЭС (Крас-
ноярский край), сообщили в партнерстве. 
«Совет рынка» не раскрывает размер штра-
фа, но два источника 

”
Ъ“, близких к набсо-

вету, рассказывают, что он составит 446 млн 
руб. за один месяц. В «Э.ОН Россия» отказа-
лись от комментариев.

Это первый случай, когда «Э.ОН Россия» 
оштрафована за задержку проекта, строяще-
гося по договору о поставке мощности (ДПМ; 
оговаривают обязательную инвестпрограм-
му), поясняют в НП. Третий блок угольной 
Березовской ГРЭС — последний ДПМ-про-
ект «Э.ОН Россия», инвестиции оценивались 
в €1 млрд. Его строительство началось в мае 
2011 года, запуск планировался к ноябрю 
2014 года, но компания получила отсроч-
ку до начала июня 2015 года. Но уже в пре-
зентации для инвесторов за первый квартал 
ввод намечался на июль «согласно графику». 

В марте 2014 года «Э.ОН Россия» расторгла до-
говор с генподрядчиком ЗАО «Энергопроект» 
за нарушение сроков строительства и изме-
нение ценовых параметров и создала для за-
вершения стройки структуру «Э.ОН Инжини-
ринг», которая перешла на прямые расчеты с 
субподрядчиками. В майской презентации 
компании говорится, что завершен монтаж 
котла, планируется его первый розжиг и по-
дача пара на турбину.

Штраф за просрочку ввода по ДПМ зави-
сит от мощности энергоблока и составляет 
примерно 25% от установленной для него 
платы за мощность. Как правило, блоки ТЭС 
намного меньше 800 МВт, поэтому штраф 
для Березовской ГРЭС — один из крупней-
ших. К примеру, штраф за просрочку ввода 
115 МВт на Алексинской ТЭЦ «Квадры» ра-
нее источники 

”
Ъ“ оценивали в 27 млн руб. 

в месяц, за четыре месяца 2015 года штрафы 
составили 108 млн руб.

Еще одно решение, сокращающее вы-
ручку станций «Э.ОН Россия», вчера приня-

ла правительственная комиссия по элек-
троэнергетике во главе с вице-премьером 
Аркадием Дворковичем. Она отказала двум 
блокам Яйвинской ГРЭС (300 МВт) в получе-
нии статуса «вынужденного» генератора на 
второе полугодие (подразумевает повышен-
ный тариф на мощность). Причиной назва-
ны слишком низкие тепловые нагрузки. Та-
ким образом, ГРЭС за полгода недополучит 
примерно 224 млн руб.

«Э.ОН Россия» прогнозировала EBITDA в 
2015 году более 30 млрд руб., поэтому задер-
жка блока Березовской ГРЭС даже на два-
три месяца некритична, все равно компа-
ния покажет рост этого показателя относи-
тельно 2014 года, рассуждает Дмитрий Бул-
гаков из Deutsche Bank. Но важно ввести 
блок в ближайшие месяцы, потому что ку-
мулятивный эффект штрафов может быть 
уже существенным, например до конца го-
да он может приблизиться к 3 млрд руб., 
считает аналитик.

Анастасия Фомичева

«Э.ОН Россия» выписали рекордный штраф
Компанию подвел последний инвестпроект

«Мы находимся в постоянном контакте с 
представителями ЛУКОЙЛа, обсуждаем про-
блемные моменты и рассчитываем выйти на 
начало бурения в запланированный срок, то 
есть к концу 2015 года»,— заверил господин 
Рахманов.

Астраханская судостроительная группа 
«Каспийская энергия» (при консолидации 
ОСК переименована в «Росшельф») получи-
ла контракт ЛУКОЙЛа на ледостойкую плат-
форму для месторождения имени Филанов-
ского в 2011 году. Уже во второй половине 
2013 года стало известно о проблемах с ис-
полнением контракта (см. 

”
Ъ“ от 12 ноября 

2013 года). Источники 
”
Ъ“, знакомые с ситу-

ацией, рассказывали, что верхнее строение 
платформы «пришлось частично перепроек-
тировать, из-за чего финальная цена выро-
сла» (изначально оценивалась в 14 млрд руб.) 
Собеседники 

”
Ъ“ утверждали, что у ОСК «за-

держка с обеспечением по аккредитивам, 
за счет которых финансировались закупки 
оборудования». В итоге платформу вывели в 
Каспий в октябре 2014 года, хотя, по словам 
источников 

”
Ъ“, это планировалось сделать 

весной. Сейчас на верхнем строении ЛСП-1 
ведутся пусконаладочные работы, до конца 
года установят один из технологических мо-
дулей, рассказывают собеседники 

”
Ъ“.

По их словам, текущие сложности с до-
стройкой платформы связаны не только с 
техническими, но и с корпоративными про-
блемами «Росшельфа». «В компании долго 
менялся менеджмент, прежний гендирек-
тор оспаривает отставку, все это не добав-
ляет оперативности в управлении»,— гово-
рит один из собеседников 

”
Ъ“. Но он пола-

гает, что «на этот раз сдвигов сроков оконча-
тельной сдачи быть не должно, вопрос нахо-
дится под контролем топ-менеджмента ОСК 
и ЛУКОЙЛа».

Валерий Нестеров из Sberbank Investment 
Research отмечает, что проблемы со сроком 
ввода месторождения на фоне санкций и 
кризиса ожидаемы. Он отмечает, что ОСК, 
несомненно, виновата в затягивании, но 
компания изначально столкнулась с отста-
ванием в темпах строительства, а теперь все 
упирается в наличие мощностей и материа-
лов у подрядчиков. Но эксперт не видит ката-
строфических последствий для добычи ЛУ-
КОЙЛа. Алексей Кокин из «Уралсиба» отме-
чает, что в России затягивание сроков запу-
ска проектов — стандартная ситуация, тем 
более что ЛУКОЙЛ был довольно оптимисти-
чен в прогнозах. По его мнению, начало до-
бычи может сместиться на конец 2016 — на-
чало 2017 года без критических последствий 
для стоимости компании.

Ольга Мордюшенко, Егор Попов

ОСК тормозит ЛУКОЙЛ  
на Каспии
с7

К О Н Т Е К С Т Ч Е Р Е П О В Е Ц К У Ю  Г Р Э С  С П А С Л И  Ш А Х Т Е Р Ы  К О М И

Правительственная комиссия по электроэнергетике во главе с вице-премьером Аркадием Дворковичем утвердила 
список «вынужденных» генераторов на второе полугодие — мощностей, слишком дорогих для рынка, но необходимых 
для теплоснабжения и поэтому получающих повышенный тариф на мощность. В список попало около 3,8 ГВт ТЭС, 
рассказали источники ”Ъ“, близкие к участникам заседания. Их оплата обойдется потребителям оптового энергорын-
ка примерно в 4,2 млрд руб., хотя сумма может измениться в зависимости от тарифа ФСТ, подсчитал источник ”Ъ“ 
на рынке. Из этой суммы около 0,5 млрд руб. приходится на три энергоблока Череповецкой ГРЭС (630 МВт) «Газ-
пром энергохолдинга» (ГЭХ). Из-за низких тепловых нагрузок и высокой стоимости мощности Минэнерго предлагало 
не включать эти блоки в список, следует из материалов комиссии, но на заседании глава ГЭХ Денис Федоров убедил 
вице-премьера в том, что вывод угольных блоков приведет к печальным социальным последствиям для Печорского 
угольного бассейна (ГРЭС — один из основных потребителей угля), рассказал источник ”Ъ“. В ГЭХ отмечают, что 
строительство замещающих мощностей вместо ГРЭС привело бы к росту тарифа на тепло для поселка Кадуй в Воло-
годской области в десятки раз. Повышенный тариф не выделен также, например, 71 МВт «Иркутскэнерго» и 77 МВт 
ТЭЦ-17 «Мосэнерго». Анастасия Фомичева

ЦИТАТА

Для нас каспийские проекты — это прио-
ритет... Мы считаем, что месторождение 
имени Филановского, как планирова-
лось, будет введено в 2016 году
— Вагит Алекперов,
гендиректор и совладелец ЛУКОЙЛа, 9 апреля
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деловые новости

У некогда одного из крупней
ших в России туроператора 
« Инна тур» появились новые 
собственники. Кроме совла
дельца авиакомпании «Руслайн» 
Николая Уланова ими стали ин
вестфонды VentureClub и RMG 
Partners. Деньги, вложенные 
 новыми партнерами, пойдут 
на развитие собственной сис
темы онлайнбронирования, 
 которая стала для «Инны» аль
тернативой классическому 
 туроператорскому бизнесу.

«Инна туру» удалось привлечь 
первый раунд инвестиций на разви-
тие и вывод на рынок платформы 
для динамического пакетирования 
туров, сообщила 

”
Ъ“ основатель туро-

ператора Инна Бельтюкова. По ее 
словам, средства на проект выдели-
ли фонды VentureClub и RMG Part-
ners, поддерживающие стартапы, по-
лучив взамен доли в «Инна туре». Бо-
лее подробных условий сделки го-
спожа Бельтюкова не раскрывает. 
Основатель VentureClub Александр 
Бородич подтвердил эту информа-
цию. По его словам, совместная доля 
двух фондов в бизнесе «Инны» со-
ставляет 10%. В RMG Partners не отве-
тили на запрос 

”
Ъ“. Начальные затра-

ты на такие проекты составляют 
15 млн руб., на запуск системы уйдет 
около года, а выйти на окупаемость 
можно еще за три года, отмечает гла-
ва DaTravel.com Владислав Шевцов. 
По его расчетам, доходность подоб-
ных онлайн-систем составляет 3–7%. 
Эти прогнозы немного ниже ожида-
ний инвесторов. По словам господи-
на Бородича, VentureClub рассчиты-
вает выйти из проекта через три-пять 
лет, увеличив первоначальные вло-
жения в семь-девять раз.

Запущенная «Инной» система ди-
намического пакетирования предпо-

лагает онлайн-продажу авиабилетов 
и отелей в едином пакете. Клиенты 
могут самостоятельно выбрать вари-
ант перелета, размещения и допол-
нительные услуги, получая сразу на 
руки билеты от авиаперевозчиков. 
«Авиакомпании, отели и поставщи-
ки услуг предоставляют нам скидки 
10–30%»,— поясняет госпожа Бельтю-
кова. Сейчас в системе «Инны» прода-
ются билеты более чем 500 перевоз-
чиков, связь с отелями предоставля-
ют американская система брониро-
вания Expedia и ее российский ана-

лог Oktogo. «Инна тур» получает при-
быль из наценки, которая составляет 
до 8% на весь пакет. Пакеты также мо-
гут продаваться через агентства, по-
лучающие комиссию 5%, оставшаяся 
часть — прибыль туроператора. С по-
добными онлайн-системами тради-
ционно работают европейские опе-
раторы —Thomas Cook (контролиру-
ет НТК «Интурист») и BSI Group (раз-
вивает в России DaTravel.com). Доля 
динамического пакетирования в он-
лайн-продажах пакетных туров в Ев-
ропе достигает 50%, поясняет госпо-
дин Шевцов. Но система не работа-
ет с массовыми направлениями, та-
кими как Турция и Египет, цена клас-
сического турпакета здесь всегда бу-
дет ниже, поскольку операторы пол-
ностью выкупают чартерные про-
граммы или формируют их сами, 
объясняет Владислав Шевцов. По 
данным аналитиков Data Insight, ры-
нок онлайн-продаж туруслуг в Рос-

сии в 2014 году составил 430 млрд 
руб., на 49% больше, чем в 2013 году.

Туроператор «Инна тур» создан в 
1992 года Инной и Игорем Бельтюко-
выми. Но уже в 2001 году компания 
перешла под контроль группы «Гута», 
продав через год этот бизнес владель-
цу крупного брокера по продаже би-
летов «ВИП Сервис» Вадиму Мукоеду. 
Господа Бельтюковы тогда начали но-
вый проект, выведя на рынок туропе-
ратора «Капитал тур», прекратившего 
со скандалом свою деятельность в 
конце 2010 года. Большая часть ко-

манды разорившегося туроператора 
вернулась обратно в «Инну», которая 
уже в июле 2011 года снова сменила 
собственника — компанию выкупил 
«Ре-инвест» бывшего совладельца 
банка «Пушкино» Алексея Алякина. 
Он планировал инвестировать в биз-
нес туроператора до $10 млн. Но пла-
ны не были реализованы, и структу-
ра собственников «Инны» снова из-
менилась. По словам госпожи Бель-
тюковой, наряду с VentureClub и 
RMG Partners контроль над компани-
ей делит основатель авиакомпании 
«Руслайн» Николай Уланов, который 
вошел в бизнес «Инна тура» еще в 
2011 году. С учетом того что доля фон-
дов составляет 10%, пакет господина 
Уланова должен быть не менее 40%. 
Госпожа Бельтюкова, по ее собствен-
ным словам, в числе собственников 
не фигурирует, а оставшимся паке-
том владеют еще семь физлиц.

Александра Мерцалова

«Инна тур»  
в одном пакете
Туроператор занялся бизнесом в онлайне

То есть только на ремонт будущей 
школы может потребоваться около 
8–13 млн руб. Общие расходы на реа-
лизацию такого проекта на 50–70% 
дешевле, чем на открытие классиче-
ского демократичного ресторана, от-
мечает госпожа Перепелица.

У Ginza уже есть совместный про-
ект с популярным английским пова-
ром Джейми Оливером. В конце 2012 
года холдинг договорился с ним об от-
крытии в России и на Украине до 20 
ресторанов Jamie’s Italian. Инвести-
ции в проект оценивались минимум 
в $25 млн. С тех пор запущены два ре-
сторана — в Москве и Санкт-Петер-
бурге. Проект создания кулинарной 
школы Джейми Оливером — часть 
большой программы по модерниза-
ции Даниловского рынка. Ginza купи-
ла рынок у мэрии Москвы три месяца 
назад за 425 млн руб., обязавшись вло-
жить еще 800 млн руб. в реконструк-
цию. У властей есть право обратного 
выкупа рынка, если новый владелец 

не выполнит свои обязательства. Но 
фермерский рынок не исчезнет, об-
ещает Алексей Волков. «Мы хотим со-
хранить рынок как место, куда люди 
приезжают покупать свежие продук-
ты и c желанием здесь же приготовить 
блюда из только что купленных про-
дуктов»,— отметил топ-менеджер.

Даниловский рынок всегда был на 
хорошем счету у столичных властей: 
объект ставили в пример руководите-
лям других городских рынков. Не-
сколько лет назад здание отремонти-
ровали, пригласив в качестве аренда-
торов местных производителей и 
предприятия общепита, придержива-
ющиеся моноконцепций. В 2012 году 
выручка от аренды составила 89,8 млн 
руб., совокупные доходы — 112,8 млн 
руб. Рентабельность рынков составля-
ет около 20%, говорил ранее 

”
Ъ“ один 

из чиновников мэрии. «Показатели 
почти не изменились, новый собст-
венник поставил задачу увеличить чи-
стую прибыль»,— говорит один из со-
беседников 

”
Ъ“. На обновление рынка 

отведено 1,6 года. «Капитальной пере-

стройки не будет,— продолжает собе-
седник 

”
Ъ“.— Запланировано обнов-

ление кровли, перераспределение 
функционала площадей. Так, на месте 
административных помещений бу-
дут новые кафе, кондитерская». По его 
словам, объем сдаваемых в аренду 
площадей можно увеличить до двух 
раз (сейчас это 8,4 тыс. кв. м). Это один 
из механизмов повышения выручки, 
соглашается директор по развитию 
бизнеса департамента торговых пло-
щадей JLL Марина Малахатько. «Но 
еще надо добиться посещаемости на 
уровне гипермаркетов 

”
Ашан“, что по-

чти невозможно при выбранном фор-
мате»,— добавляет госпожа Малахать-
ко. По ее мнению, можно увеличить 
долю арендной платы и снизить коли-
чество мелких предпринимателей в 
структуре арендаторов. «Это позволит 
увеличить товарооборот в 1,5 раза и 
средний чек в 2,5 раза»,— заключает 
эксперт.

Екатерина Геращенко, 
 Халиль Аминов,  
Кирилл Сарханянц 

«Голый повар» на Даниловском
с1

430 миллиардов рублей
составил в 2014 году рынок онлайн-продаж 
туруслуг в России (данные Data Insight)

АГРАРНАЯ ПРОМЫШЛЕННОСТЬ

«Разгуляй» подходит 
«Системе»
АФК «Система», заинтересован
ная в расширении своих сельско
хозяйственных активов, может 
стать акционером агрохолдинга 
«Разгуляй». О желании продать 
свой пакет в «Разгуляе» ранее за
являл Внешэкономбанк (ВЭБ).

О том, что «Система» не исключает 
возможности приобретения акций 
группы «Разгуляй», заявил вчера ос-
новной владелец АФК Владимир Евту-
шенков. «Все интересно. Но все имеет 
свою цену»,— уточнил он (цитата по 
«Интерфаксу»). «Система» может стать 
покупателем доли ВЭБа, которому 
принадлежит 19,9% акций «Разгуляя», 
переговоры о продаже этого пакета 
ведутся с 2013 года со Сбербанком. Ра-
нее источники 

”
Ъ“ предполагали, что 

Сбербанк действует именно в интере-
сах «Системы». Когда в мае этого года 
акции «Разгуляя» выросли в цене на 
40%, скачок связывали как раз с пред-
стоящей продажей доли ВЭБа, однако 
там это опровергали. Вчера на Мос-
ковской бирже акции «Разгуляя» вы-
росли на 4%, капитализация компа-
нии составила 2,5 млрд руб.

Сельскохозяйственные активы у 
«Системы» появились в 2012 году, ког-
да компания совместно с агрохол-
дингом Louis Dreyfus создала RZ Agro 
Holding Ltd. У партнеров более 
100 тыс. га сельскохозяйственных 
угодий. Стратегия развития RZ Agro 
предполагает расширение площади 
обрабатываемых земель свыше 
200 тыс. га путем создания кластеров 
и организации производства зерна в 
ряде регионов на юге России. В 2014 
года АФК приобрела ГК «Степь», объе-

диняющую пять сельскохозяйствен-
ных предприятий на Кубани с зе-
мельным банком 26,3 тыс. га.

Ранее АФК заявляла о планах уве-
личить к 2017 году общий земель-
ный банк почти в десять раз — до 
1 млн га. У «Разгуляя» земельный 
банк сейчас составляет 400 тыс. га. К 
другим активам группы относятся 12 
элеваторов, шесть мукомольных 
предприятий, три крупяных завода, 
десять сахарных заводов и молочно-
консервный комбинат.

Главным акционером «Разгуляя» 
сейчас является Avangard Asset Man-
agement с пакетом 29,99%, третьему 
после ВЭБа акционеру Altima Restruc-
ture Fund Ltd принадлежит 8,18%. По 
итогам 2014 года «Разгуляй» получил 
чистый убыток 85 млн руб. против 
прибыли 13,4 млн руб. годом ранее. 

Анна Зиброва



первые лица

Итальянская группа Enel, владеющая 
9,6 ГВт электрогенерации в России, 
раз в месяц получает предложения 
о продаже своих российских акти-
вов, но принимать их не собирается. 
О причинах этого, различиях в разви-
тии энергосистем разных стран, ту-
пике, в который зашла технология 
строительства АЭС, и об опасности 
крупных энергостроек 

”
Ъ“ рассказал 

гендиректор Enel S.p.A ФРАНЧЕСКО 
СТАРАЧЕ.

— В марте была принята новая стратегия 
Enel, делающая акцент на инвестициях 
в зеленую энергетику, распредсети и ге-
нерацию с гарантированным сбытом. 
Почему она более выгодна для инвесто-
ров, чем прежняя?
— Мы сказали: давайте тщательно проана-
лизируем то, что у нас есть в разных странах 
мира. Физические активы, оборудование — 
везде одно и то же. Турбина — это турбина, 
где бы она ни стояла. Почему тогда мы об-
ращаемся с этими машинами настолько по-
разному? Давайте внедрим лучшие практи-
ки, которые есть в компаниях нашей груп-
пы. Мы создаем организацию, в которой биз-
несы будут объединены по направлениям: 
все распределительные сети — в одном биз-
нес-направлении, вся традиционная генера-
ция — в другом, вся возобновляемая энерге-
тика — в третьем и так далее. Менеджмент 
этих новых, единых на весь мир, объеди-
няющих все активы направлений должен 
повысить эффективность этих систем и до-
биться максимальной экономии. Плюс мы 
даем ему средства на развитие, и он будет 
отвечать за централизованный рост своих 
направлений. Мы открыты всем возможно-
стям, главное — понять, какой проект пер-
спективнее. Где он находится — в России, 
в Чили, в Италии,— нам решительно все рав-
но, был бы результат.

И есть совершенно противоположное де-
ление — географическое. В каждом регио-
не своя специфика, где-то фокусом являются 
отношения с потребителем, где-то — с регу-
лятором, где-то — с другими игроками рын-
ка. Получается матрица: с одной стороны, 
глобальные сквозные бизнес-направления, 
с другой — вертикальные региональные 
структуры, обеспечивающие связь со стра-
новыми реалиями. На уровне стран генери-
руется денежный поток компании, на уров-
не холдинга мы платим дивиденды и обслу-
живаем долг, а оставшиеся деньги инвес-
тируются на уровне глобальных бизнес-на-
правлений либо в поддержание текущей де-
ятельности, либо в рост. Это куда проще, чем 
раньше. И инвесторы лучше это понимают. 
Из-за того что у нас будет больше средств за 
счет экономии, у нас будет примерно €6 мл-
рд дополнительных инвестиций в рост.

Но мы должны избегать двух ошибок 
прошлого. Первая — строительство станций 
без предварительной гарантии цены. Боль-
ше никаких инвестиций с коммерческим ри-
ском в надежде на то, что цена останется на 
прежнем уровне или вырастет, чего обычно 
не случается. Вторая — больше никаких круп-
ных станций, «строек века». Потому что мощ-
ные энергообъекты строятся долго, и за это 
время ситуация меняется. Сегодня ты начина-
ешь строить новую АЭС, за десять лет ты, дай 
Бог, ее заканчиваешь и выясняешь, что она 
уже не нужна. За десять лет может полностью 
смениться политический курс: ты заканчива-
ешь станцию, и тут правительство принимает 
решение отказаться от атомной энергии. Поэ-
тому больше никаких долгих и бессмыслен-
ных «путешествий во времени». Больше инве-
стиций в небольшие генерирующие объекты.
— В логике вашей стратегии АЭС все же 
можно строить, если государство заклю-
чает соглашение о закупке электроэнер-
гии (PPA)?
— Да, конечно. Если предоставят PPA лет на 
60, то можно.
— А вы вообще будете строить АЭС?
— Вряд ли. Разве что и впрямь найдется кто-
то, кто готов гарантировать закупку элек-
троэнергии по определенной цене в тече-
ние 60 лет. Власти Великобритании дают EdF 
35-летний контракт на строительство АЭС 
в Хинкли-Пойнт… Но ведь и 35 лет недоста-
точно! Если вы посмотрите на строящиеся 
сейчас АЭС, то увидите, что эти проекты реа-
лизуются, потому что так решило правитель-
ство. А не потому, что это нужно рынку.

— Почему все так изменилось?
— Потому что мир стал быстрее. Горизонт 
планирования и прогнозирования стано-
вится все более и более коротким. Сколько 
времени этот телефон последней модели бу-
дет считаться хорошим? Два года, может, год. 
Таков темп развития технологии.
— То есть у ядерной энергетики вообще 
нет будущего?
— Если будет разработана новая технология, 
более гибкая и менее масштабная, то у ядер-
ной энергетики будет новое будущее. Но су-
ществующая сегодня технология строитель-
ства атомных станций — это тупик. Конечно, 
те, у кого такие станции есть, будут продол-
жать их эксплуатировать. Но строить новые 
АЭС по существующим технологиям, навер-
ное, все же было бы ошибкой. На сегодня это 
тупиковая ветвь развития энергетики. Это 
как в животном мире: некоторые виды исче-
зают в процессе эволюции, это означает, что 
что-то пошло для них не так.
— В России мы продолжаем развивать 
этот «тупиковый» путь...
— Мне кажется, что у России особый взгляд 
на ядерную энергетику.
— Особый — значит неверный?
— Нет, особый — значит новый. Россия ве-
дет разработку в области малых реакторов, 
не основанных на уран-плутониевом цикле. 
Это перспективно, в этом есть рациональное 
зерно. Но нужны большие инвестиции и ог-
ромные исследовательские усилия. И то это 
принесет плоды не завтра, а, может, лет че-
рез двадцать.
— В мире энергетика развивается по од-
ним и тем же законам или тенденции 
разные?
— Эти тенденции похожи не во всем. Есть 
глобальные тренды, связанные с эволюци-
ей технологий. Например, повышение эф-
фективности и снижение себестоимости 
возобновляемой энергетики — это глобаль-
ная тенденция, поскольку во всем мире ис-
пользуются одни и те же технологии. Но пра-
вила регулирования, тренды в энергетиче-
ской политике, конфигурация рынка, кото-
рую выбирают разные регионы мира для ре-
шения одних и тех же проблем, очень раз-
ные. В целом можно выделить две катего-
рии стран. Одна — это развитые энергорын-
ки, страны с длительной историей электро-
генерации, насчитывающей более ста лет. 
Во всех этих странах в последние пять лет 
в результате кризиса образовался избыток 
мощности и в той или иной мере — избы-
ток инфраструктуры. Другая — это страны, 
где необходимо строительство новой гене-
рации и масштабное развитие инфраструк-
туры, вызванное ростом населения и спро-
са на электроэнергию. И если на развитых 
рынках инвестиции направляются в улуч-
шение имеющегося — с целью повышения 
его эффективности, экологичности и КПД, 
то в энергодефицитных регионах нужно 
просто строить новое: новые станции, ЛЭП 
и так далее. То есть в «зрелых» странах гора-
здо выше потребность в постоянных инно-
вациях, а развивающимся просто нужна до-
полнительная мощность. Совершенно раз-
ные тенденции.
— А эти две модели эквивалентны, на-
пример, с точки зрения капзатрат?
— Они очень отличаются. Мощные стан-
ции и крупные магистральные сети требу-

ют огромных капвложений, решения о ко-
торых принимаются на очень высоком уров-
не и требуют длительного согласования на 
уровне центрального правительства. Тогда 
как вторая модель предполагает более рас-
пределенные затраты, более мелкие реше-
ния, которые могут быть приняты и на ло-
кальном уровне. Впрочем, технологии по-
зволяют одинаково успешно развивать обе 
модели.
— По вашему мнению, Россия — зрелый 
рынок или молодой?
— В плане энергетики Россия — это, конеч-
но, развитый рынок. Это большая страна 
с мощным промышленным сектором, у ко-
торой есть все симптомы зрелого рынка: из-
быточная мощность, отсутствие существен-
ного роста потребления, потребность в мо-
дернизации инфраструктуры…
— И нет возобновляемой энергетики…
— Что парадоксально, ведь в стране большой 
потенциал ВИЭ, ресурсы всех видов: вода, 
солнце, ветер, геотермальные источники…
— И много газа.
— Да, много, ну и что? В США тоже много 
газа — и много возобновляемой энергети-
ки. Здесь нет прямого противоречия. Дело 
в другом: в России просто избыток мощно-
сти. Вот и все. Сегодня нет смысла строить 
новые электростанции, какими бы они ни 
были — возобновляемыми или традицион-
ными. Их и так очень много. Образно говоря, 
это как бывает после очень обильной трапе-
зы: все сыты. Просто нужно переварить всю 
эту мощность, какое-то время подождать, 
надеясь, что подтянется экономика, подтя-
нется спрос…
— Как вы думаете, в России в будущем 
вырастет сектор зеленой энергетики 
или нет?
— Я думаю, что нет никакого смысла добав-
лять новые мощности в систему, где уже 
и без того избыток. Однако все зависит от 
воли государства и российского общества. 
Если они захотят закрыть X мегаватт угля 
и добавить X мегаватт ветра — хорошо. Но 
это произойдет не потому, что есть дополни-
тельный спрос, а просто потому, что Россия 
примет решение заменить один источник 
другим. Это выполнимо, но это очень доро-
гой выбор. Бывают ситуации, когда он эко-
номически обоснован: так, в США происхо-
дит замена очень старых угольных станций, 
которые действительно загрязняют окру-
жающую среду, и экологические ограниче-
ния просто не позволяют продолжать выра-
батывать на них электроэнергию. Их заме-
на, в частности, на газовые мощности пол-
ностью оправданна, поскольку газ очень де-
шев. А в России необходимо создать серьез-
ные регуляторные предпосылки, чтобы пе-
реход с одного вида энергоресурса на другой 
был оправдан. И заплатить за это придется 
приличную цену. На сегодняшний день я не 
вижу в этом никакой экономической логи-
ки. Возможно, в будущем, когда вырастет 
спрос, она появится.
— В марте вы говорили, что условия аук-
циона по зеленой энергетике на оптовом 
рынке непривлекательны, потому что 
слишком высок необходимый уровень 
локализации. Если он будет снижен, вам 
станет интересно?
— Если условия будут привлекательными, 
то почему бы и нет. Честно говоря, с сущест-

вующим процентом локализации остается 
очень мало пространства для маневра. Раз-
ные страны, и не только Россия, выдвига-
ют условия по местному контенту. Но когда 
речь идет о новых для конкретного рынка 
технологиях, уровень локализации должен 
быть более гибким, расти постепенно, нель-
зя так вдруг его выставить сразу на запре-
дельно высоком уровне, это убивает идею 
на корню.
— А распределительные сети в России 
вам интересны?
— Я считаю, что распределительные сети 
в России имеют огромный потенциал, в том 
числе потенциал хеджирования инвестици-
онных рисков для игроков отрасли. Всегда 
опасно иметь только производство или толь-
ко распределение: инвестору куда выгоднее 
более сбалансированная позиция. В Брази-
лии, например, мы сейчас увеличиваем объ-
ем генерации, поскольку относительно нее 
у нас слишком много распредсетей. Нужно 
выдерживать баланс. Думаю, что если поя-
вится доступ к активам в сфере распределе-
ния, то это будет нам очень интересно.
— Но в России нельзя одновременно вла-
деть генерацией и распределением. За-
прет следует снять?
— Да, я думаю, что этот запрет — ошибка. По-
скольку создает дополнительный риск для 
владельцев и одного, и другого.
— Регуляторный?
— Да, регуляторный.
— Но есть и встречный риск: злоупо-
требление монопольным положением 
и манипулирование допуском к инфра-
структуре…
— Я думаю, что его можно контролировать. 
В Европе так делается: одна и та же компа-
ния не может владеть и генерацией, и рас-
пределением, но эти компании могут вхо-
дить в одну группу. Отношения между ними 
должны строиться на рыночных условиях, 
договоры заключаться по рыночным ценам, 
и между ними не должно быть слишком тес-
ных связей. Если нормально этот момент от-
регулировать, это работает. Проблема в том, 
что если у тебя есть только генерация или 
только распределение, то ты уязвим: всегда 
есть кто-то, от кого ты полностью зависишь 
и от чьих недружественных действий не 
сможешь себя защитить.
— То есть регуляторного контроля за 
компаниями, которые входят в одну 
группу, достаточно?
— Да. Немного жаль, что этого не понимают.
— Какие еще изменения вы бы пореко-
мендовали российскому энергорынку?
— С рынком в России все в порядке. Это 
один из лучших рынков, он очень непло-
хо продуман. В России одна из самых круп-
ных и сложносочиненных энергосистем, со-
стоящая на самом деле из нескольких сис-
тем, и управлять ею как единой очень слож-
но. Мы вполне довольны устройством рын-
ка в России. Те немногие изменения, кото-
рые следовало бы ввести — разрешить па-
раллельное владение генерацией и сетя-
ми, уменьшить локализацию по ВИЭ,— это 
второстепенные вопросы. Проблема в Рос-
сии не с системой. Основная проблема, как 
и в Европе,— избыток мощности.
— А в России нужно вводить долгосроч-
ный рынок мощности? Или рынок мощ-
ности вообще не нужен?
— Я думаю, что краткосрочный рынок мощ-
ности нужен, потому что он позволит сохра-
нить стоимость активов, что необходимо. 
И, как и в Европе, необходима долгосрочная 
торговля электроэнергией.
— Вы собираетесь продавать энергоакти-
вы в России?
— Нет. К нам многие обращались с предло-
жением купить наши активы — и «Энел Рос-
сия», и долю в «Русэнергосбыте». Мы всем от-
вечаем: эти активы не продаются. Во-пер-
вых, потому, что в России сложилась ситуа-
ция, в которой продавать невыгодно, а во-
вторых, потому, что они очень хорошо ра-
ботают. У нас нет к ним никаких претензий. 
Я понимаю, почему сейчас много потенци-
альных покупателей: из-за сложившейся си-
туации все российские активы недооцене-
ны по отношению к их реальной стоимости. 
Неудивительно, что многие говорят: «Если 
захотите продавать, то вот он я — ваш поку-
патель!» Но наш ответ — нет. По крайней ме-
ре, сейчас точно не время.
— В последнее время предложения по-
ступали?

— Да, нам предлагают продать российские 
активы где-то раз в месяц. Вообще, в рам-
ках новой стратегии у компании нет «свя-
щенных коров»: нет ничего, что мы прин-
ципиально не готовы продавать, это было 
бы глупо. Теоритически любой актив мож-
но выставить на продажу, если это рацио-
нально. Мы можем продать активы в Ита-
лии, можем — в России, в Испании уже про-
дали. Но в обозримом будущем мы не ви-
дим никакой причины, никакой допол-
нительной выгоды в том, чтобы продавать 
российские активы. Я думаю, что если бу-
дут продолжать поступать сигналы об улуч-
шении ситуации с Украиной, в том числе 
и со стороны ЕС, то в России ситуация то-
же улучшится, и это будет подтверждением 
того, что решение не продавать было пра-
вильным.
— Не думаете ли что-нибудь, наоборот, 
купить?
— Мы и так очень большие — у нас в России 
почти 10 ГВт мощности. Думаю, что сейчас 
покупка нам неинтересна, в равной степе-
ни как и продажа. Гораздо интереснее повы-
шать эффективность предприятия.
— Вы можете дать прогноз по финансо-
вым результатам «Энел Россия» на 2015 
год?
— Согласно бизнес-плану, мы ожидаем пока-
затель EBITDA в 2015 году в районе 14,6 мл-
рд руб. Конечно, мы почувствовали деваль-
вацию рубля. Он упал, потом несколько оты-
грал назад, но показатели в евро все равно 
ухудшились. В рублях они нормальные.
— Сильно ли девальвация отразилась на 
результатах за 2014 год?
— Нет, на прошлогодних — не слишком 
сильно.
— Стало ли менее комфортно работать 
в России после введения санкций?
— Нам — нет. Мы работаем на российском 
газе, производим электроэнергию для рос-
сийских потребителей — мы не вовлечены 
в экспортно-импортные потоки. Санкции 
на нашу деятельность не повлияли. Отноше-
ния с российскими властями по-прежнему 
складываются очень хорошо. Для нас ниче-
го плохого не произошло.
— В 2013 году Enel продала «Роснефти» 
19,6% «Северэнергии», владеющей газовы-
ми месторождениями в Сибири. Как вы 
думаете, это было правильное решение?
— Думаю, что да, это было дальновидное ре-
шение. Конечно, «Северэнергия» — очень 
крупный и хороший газовый актив. Но мы 
никогда не станем крупнейшей газодобыва-
ющей компанией в мире. Нужно сфокусиро-
ваться на одном бизнесе и не пытаться объ-
ять необъятное. Мы продаем и другие газо-
вые месторождения — в Алжире, в Италии 
и так далее, в этом году мы планируем про-
дать все свои газовые активы.
— Почему? Из-за падения цен на углево-
дороды?
— Нет, потому что это не наш бизнес. Нуж-
но очень хорошо разбираться в геологораз-
ведочных рисках, изыскивать средства для 
бурения, нанимать лучших людей… А это 
сложно, если у тебя нет 50 лет опыта, а у дру-
гих компаний есть. Даже если ты очень хо-
роший работодатель, лучшие специалисты 
идут работать не к тебе, а в профильные неф-
тегазовые компании. Нам повезло: мы сыг-
рали в рулетку, выиграли и вовремя встали 
из-за стола.
— Как вы думаете, в следующие десять 
лет мировая электроэнергетика будет 
прибыльной или нет?
— Отрасль будет прибыльной, но сильно 
изменится. Сегодня, когда речь заходит об 
энергетике, 80% дискуссий посвящены гене-
рации, а 20% — распределению электриче-
ства. Я думаю, что через десять лет соотноше-
ние будет обратным: 80% будет посвящено 
распределению и только 20% — генерации.
— Почему?
— Доступ к производственным технологиям 
в электроэнергетике существенно упростит-
ся, в генерации будут конкурировать множе-
ство игроков. И все они будут зависеть от рас-
пределения, от того, насколько «интеллекту-
альными» будут сети. Распределительные 
технологии выйдут на первое место, именно 
в дистрибуции будет сосредоточена основ-
ная стоимость. Электроэнергетика продол-
жит приносить прибыль, но лишь в том слу-
чае, если вы уловите эту перемену.

Интервью взяла  
Наталья Скорлыгина

«Проблема России — не система, а избыток мощности»
Глава Enel Франческо Стараче о том, почему инвестору невыгодно уходить из России

C O M P A N Y  P R O F I L E Г Р У П П А  E N E L

Международная энергокомпания со штаб-квартирой в Риме, владеющая активами в электроэ-
нергетике более чем в 30 странах мира. Установленная мощность электростанций группы Enel — 
96 ГВт (в том числе 9,6 ГВт — зеленая генерация Enel Green Power), протяженность распредели-
тельных электросетей — около 1,9 млн км, численность персонала — около 69 тыс. сотрудников. 
В России Enel принадлежит 56,43% акций энергокомпании «Энел Россия», владеющей четырьмя 
ГРЭС суммарной мощностью 9,6 ГВт и 49,5% акций энергосбытовой компании «Русэнергосбыт» 
(снабжает ОАО РЖД). Выручка группы Enel за 2014 год — €75,8 млрд, EBITDA — €15,8 млрд, 
чистая  прибыль от обычных видов деятельности — €3 млрд. Чистый долг группы на 31 декабря 
2014 года — €37,4 млрд. У Enel 1,1 млн акционеров, крупнейший из них с 25,5% акций — Мини-
стерство экономики и финансов Италии.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О Ф Р А Н Ч Е С К О  С Т А Р А Ч Е

Родился в Риме в 1955 году. В 1980 году окончил факультет ядерной техники Миланского техниче-
ского университета. Начал карьеру в энергетике в группе компаний General Electric, затем работал 
в ABB Group и Alstom Power Corporation, где руководил подразделением международных продаж 
газовых турбин. Помимо Италии работал в США, Саудовской Аравии, Египте и Болгарии. В группе 
Enel с 2000 года, занимал должности директора по регулированию рынка и директора подразделения 
Business Power. В 2008 году возглавил зеленый дивизион — компанию Enel Green Power, которая 
объединяет активы в области возобновляемой энергетики. В мае 2014 года сменил Фульвио Конти 
на должности гендиректора Enel S.p.A (головная компания группы Enel). Женат, отец двоих детей. 
Увлекается велоспортом, болеет за ФК «Рома», любит поэзию.
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Больше никаких инвестиций 
с коммерческим риском в надежде на то, 
что цена останется на прежнем уровне 
или вырастет… Больше никаких крупных 
станций, «строек века»

Строить новые АЭС по существующим 
технологиям, наверное, все же было бы 
ошибкой. Это тупиковая ветвь развития 
энергетики. Некоторые виды исчезают 
в процессе эволюции

Я думаю, что если будут продолжать 
поступать сигналы об улучшении 
ситуации с Украиной, в том числе 
и со стороны ЕС, то в России ситуация 
тоже улучшится
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В первом матче второго группового  
этапа чемпионата Европы  
среди женщин сборная России  
сыграет с командой Литвы

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Баскетбол

НБА

Калифорния вернулась
с сорокалетнего перерыва
«Голден Стейт» выиграл титул чемпиона НБА 

Концовка этого чемпионата НБА, 
казалось, вполне могла оказать-
ся исторической для России. Но 
«Кливленд Кавальерс» с центро-
вым Тимофеем Мозговым в со-
ставе и с бывшим наставником 
российской сборной Дэвидом 
Блаттом на тренерской скамейке 
все-таки не справился в финаль-
ной серии с «Голден Стейт Уорри-
орс». Она закончилась в шестом 
матче, в котором калифорнийцы 
обыграли кливлендцев со счетом 
105:97.

Это была бы, конечно, красивая 
история — с победой «Кливленда» 
в финале. История про то, как за од-
но лето можно сломать плохую кар-
му, не дающую с момента основания, 
с 1970 года, взять хотя бы один титул. 
История про совесть Леброна Джей-
мса, лучшего баскетболиста НБА ны-
нешнего века, гения, который когда-
то бросил родной клуб ради благопо-
лучного и скроенного под добычу ти-
тулов «Майами Хит», а год назад вер-
нулся в «Кавальерс», чтобы отдать ему 
все, что задолжал. История про сме-
лость Дэвида Блатта, никогда не ра-
ботавшего тренером в Америке, но, 
имея в багаже кучу непонятных ей 
наград, добытых с европейскими ко-
мандами, в том числе золото чемпио-
ната Европы и бронзу Олимпиады с 
российской сборной, рискнувшего 
принять приглашение из главной ли-
ги мира. История про терпение и тру-
долюбие Тимофея Мозгова, который, 
прогрессируя в «Денвер Наггетс», до-
терпел до шанса поиграть бок о бок 
с баскетбольным гением номер один 
и под началом любимого тренера. Но 
не срослось.

Впрочем, и история про «Голден 
Стейт» тоже ведь отнюдь не баналь-
на. У него было не меньше оснований 
жаловаться на плохую карму, чем у 
«Кливленда». Клуб со славным прош-
лым (базируясь еще в Филадельфии, 
«Уорриорс» выиграл самый первый 
чемпионат лиги, а потом еще два), он 
с 1975 года никак не мог добраться 
до трофея. Ему все время не везло — 
тренеры оказывались сумасбродны-
ми, молодые игроки, на которых ста-
вили как на будущее команды, вдруг 
останавливались в развитии, а при-
глашенные звезды принимались ссо-
риться с партнерами и наставниками. 
Он мучился и мучился, и мучениям 
этим, казалось, не было конца.

И не сказать что эту плохую кар-
му «Голден Стейт» завалил деньга-
ми. Он и в нынешнем сезоне ими не 
швырялся, обладая лишь 14-й в лиге 

платежной ведомостью — $73,6 млн 
(у «Кливленда» она была третьей — 
$82,6 млн). Просто у него, в отличие 
от того же «Кавальерс», от «Уорриорс» 
минувших четырех десятков лет, все 
как-то идеально срослось. И Стивен 
Карри постепенно превратился из 
потрясающего мастера дальних бро-
сков в полноценного лидера коман-
ды, зарабатывающего по итогам ре-
гулярного первенства звание MVP. 
И относительно недавнее приобре-
тение Андре Игуодалы оказалось в 
масть — именно ему достался приз 
ценнейшему игроку по итогам фина-
ла play-off. И среди их партнеров не 
обнаружилось личностей скандаль-
ных и свое нравных — наоборот, не 
было эксперта, который бы не вос-
торгался калифорнийской дисци-
плиной и самоотдачей. И повезло, 
разумеется,— от этого никуда не де-
нешься. Выбывшие из строя игроки 
основы «Кливленда», вернее, ключе-
вые наряду с Джеймсом игроки осно-
вы — Кайри Ирвинг и Кевин Лав — 
обеспечили «Голден Стейт» преиму-
щество в плане глубины состава.

Хотя, пожалуй, не менее важным 
фактором и в его случае был риск ру-
ководителей, связанный с тренер-
ской должностью. Стив Керр очутил-
ся в «Голден Стейт», как и Дэвид Блатт 

в «Кливленде», летом 2014-го. И это 
было, возможно, еще более авантюр-
ное назначение. У Блатта, притом что 
он никогда не трудился в НБА, все же, 
как ни крути, был громадный тренер-
ский опыт. У Керра, бывшего защит-
ника великого «Чикаго Буллс» эпо-
хи Майкла Джордана и «Сан-Антонио 
Сперс», выигравшего с ними пять 
чемпионских титулов, такого опыта 
не было вообще. Ни грамма! После за-
вершения игровой карьеры он был 
менеджером в «Финикс Санс», а еще 
комментировал матчи. И ему достал-
ся тренерский пост в клубе, где у не-
которых матерых по любым меркам 
наставников ничего не выходило.

Между тем этот финал запомнит-
ся помимо всего прочего тем, что тво-
рил в нем Керр. В третьем матче при 
счете в серии 1:1 «Голден Стейт» без-
надежно уступал «Кливленду». И тут 
Керр убрал с площадки центрового 
Эндрю Богата и выпустил вместо не-
го защитника Андре Игуодалу. Поте-
ряв пару десятков сантиметров ро-
ста, «Голден Стейт» чуть не сожрал 
20-очковое отставание. А в следую-
щей встрече Керр изумил всех, когда 
выпустил на площадку легкую, вовсе 
без центрового, стартовую пятерку. И 
кливлендцев, кажется, такое реше-
ние ошарашило — они не понимали, 

как этой возникшей вместо класси-
ческого баскетбола круговерти про-
тивостоять. Затем Блатт попробовал 
провернуть тот же трюк, усадив на 
скамейку в пятом матче Мозгова, од-
нако пользы он ему не принес.

В шестом матче россиянин играл. 
Играл много и хорошо, набрав 17 оч-
ков и добавив к ним 12 подборов с че-
тырьмя блок-шотами. Хорошо играл и 
Джеймс. Только вот толку от этого не 
было никакого. Менявшийся по ходу 
серии «Голден Стейт», ведомый Стиве-
ном Карри и Андре Игуодалой (в акти-
ве обоих по 25 очков, а Игуодала еще 
довольно успешно опекал Джеймса), 
уже не мог выпустить добычу из креп-
ких рук. Он не собирался ее из них вы-
пускать, даже зная, что в запасе, если 
допустит осечку, останется еще один 
шанс — уже домашний.

«Кливленд» упирался изо всех сил, 
но не смог подобраться хотя бы на та-
кое расстояние, чтобы соорудить на-
стоящую концовку. Заключительные 
минуты превратились в начало боль-
шого калифорнийского праздника.

Алексей Доспехов

ШАХМАТЫ

Запад сделал ход 
Норвегией
В Ставангере стартовал  
новый шахматный проект

ФУТБОЛ

Аргентине хватило одного
В Чили продолжается Кубок Америки

Сборная Аргентины практически обеспечила 
 себе выход в play-off Кубка Америки, проходя-
щего в Чили. Лионель Месси и Ко добыли важ-
ные три очка в противостоянии с действующим 
обладателем трофея сборной Уругвая. Тем вре-
менем шансы на выход из группы хозяев турнира 
чилийцев внезапно оказались под вопросом, по-
сле того как за вождение в нетрезвом виде был 
арестован их ведущий игрок Артуро Видаль.

Кубок Америки, который ведет свою историю 
еще с 1916 года, как ни странно, не является вотчи-
ной самой мощной южноамериканской коман-
ды — сборной Бразилии. Пятикратные чемпионы 
мира выигрывали турнир лишь восемь раз, причем 
половина их побед пришлась на конец 90-х годов 
прошлого века — начало нулевых нынешнего. Дру-
гое дело — сборные Аргентины и Уругвая. Эти ко-
манды побеждали в Кубке Америки в общей слож-
ности 29 раз. Причем на счету уругвайцев на один 
титул больше, и был он добыт на прошлом Кубке 
Америки. Неудивительно, что очередная встреча 
сборных Аргентины и Уругвая, к слову, уже 199-я 
в истории этих команд (для сравнения: со сборной 
Бразилии аргентинцы пересекались лишь 96 раз), 
заранее получила статус суперматча, даже несмотря 
на то что команды выясняли отношения не в play-
off, а лишь на групповой стадии.

После первого тура в группе B, куда жребий опре-
делил аргентинцев с парагвайцами, сложилась си-
туация, при которой сборной Аргентине терять оч-
ки уже было нельзя. Лионель Месси и Ко турнир на-
чали неважно, умудрившись упустить преимущест-
во в два мяча в противостоянии с командой Параг-
вая. Еще одна осечка лишала бы Аргентину контр-
оля над собственной турнирной судьбой. Ну а Уруг-
ваю победа над извечным соперником давала до-
срочный выход из группы. Так что ставки в игре бы-
ло достаточно высоки.

Впрочем, даже не будь они таковыми, команды 
наверняка, что называется, схлестнулись бы. Ну а 
так они сделали это еще более бодро. И надо ска-
зать, что моментов обе сборные создали предоста-
точно (иные команды, не будем указывать паль-
цем, столько и за три матча не нарабатывают). Прав-
да, результативным оказался лишь один. Тот, в ко-
тором Серхио Агуэро, сыграв на опережение, за-
мкнул высокую фланговую передачу Пабло Сабале-

ты. Что касается Лионеля Месси, то он провел матч 
в целом хорошо, но, конечно, не так, как привыкли 
болельщики «Барселоны». Лучший футболист мира 
имеет пока в активе на турнире лишь один забитый 
мяч, да и тот с пенальти.

Благодаря победе над Уругваем Аргентина набра-
ла четыре очка и вышла на первое место в группе B. 
Учитывая, что последний матч в группе аргентинцы 
проведут против команды Ямайки, записного аут-
сайдера квартета, можно с высокой долей вероятно-
сти считать, что они не только выйдут в play-off, но и 
попадут туда с первого места. Судьба второй путевки 
от группы решится в противостоянии команд Уруг-
вая и Парагвая.

В центре внимания оказалась и сборная Чили, 
но не столько благодаря собственно футболу, хотя с 
ним у хозяев первенства пока все в порядке (коман-
да в двух матчах набрала четыре очка и идет первой 
в группе A), сколько из-за неприятного инцидента, в 
который угодил ключевой игрок чилийцев Артуро 
Видаль. Он, к слову, пока является лучшим бомбар-
диром первенства (на его счету три мяча в двух мат-
чах). Возможно, на радостях от такой результативно-
сти Видаль уселся за руль в состоянии алкогольного 
опьянения. Да еще и супругу с собой усадил. Ну и ав-
томобиль для передвижения он выбрал достойный 
— Ferrari. Правда, теперь этот продукт итальянского 
автопрома нуждается в ремонте, потому как Видаль, 
не справившись с управлением, врезался в отбойник. 
Сам он, к счастью, серьезных травм не получил. Жена 
футболиста отделалась повреждениями средней тя-
жести. Прибывшая на место происшествия полиция, 
выяснив, что Видаль был нетрезв, футболиста задер-
жала. И все это, даже несмотря на то что игрок уверя-
ет, что все у него в порядке, может сказаться на его иг-
ре в оставшихся матчах. Чилийцы последнюю игру в 
группе проведут против сборной Боливии (у нее так-
же четыре очка), и в этом матче определится ее побе-
дитель. Претендуют на выход в play-off и мексикан-
цы. У них пока два очка, но победа над Эквадором 
вполне может вытолкнуть их в следующий раунд.

Наконец, в группе C пока сохраняется неопреде-
ленная ситуация, поскольку команды сыграли толь-
ко по одному матчу (второй тур они провели в ночь 
со среды на четверг). Фавориты группы бразильцы 
стартовали с победы над командой Перу. Во втором 
матче пятикратные чемпионы мира встречались с 
командой Колумбии, и успех в нем обеспечивал им 
выход в следующий раунд.

Александр Петров

Групповой этап
Группа B. Второй тур
Парагвай—Ямайка 1:0 (Эдгар Бенитес, 36). Аргентина—Уругвай 1:0 
(Агуэро, 57).

Положение команд В Н П М О
1. Аргентина 1 1 0 3:2 4

2. Парагвай 1 1 0 3:2 4

3. Уругвай 1 0 1 1:1 3

4. Ямайка 0 0 2 0:2 0

Лидер сборной Аргентины Лионель  Месси  
(с мячом) в матче против команды Уругвая  
сыграл неплохо, но, конечно, не так, как при-
выкли болельщики «Барселоны»   ФОТО AP

Евгений Гинер:  
Слуцкий не моя 
собственность
Главный тренер ЦСКА Леонид 
Слуцкий имеет право в односто-
роннем порядке разорвать кон-
тракт ради работы в сборной 
России. Как сообщил президент 
футбольного клуба Евгений Ги-
нер, он не сможет удержать спе-
циалиста в клубе, если тот изъя-
вит желание возглавить нацио-
нальную команду.

Во вторник источник в на-
циональной команде сооб-
щил, что контракт с действую-
щим главным тренером сбор-
ной России Фабио Капелло, ко-
торый возглавляет команду с 
2012 года, с большой долей ве-
роятности будет расторгнут. На 
его место претендуют Леонид 
Слуцкий, Олег Кононов и Алек-
сандр Бородюк.

«Представим, Леонид Вик-
торович пришел ко мне и гово-
рит: 

”
Все, умираю, хочу в сбор-

ную“. Вопрос — отпустить его 
или нет — даже не встанет. Он 
не моя собственность, рабст-
во в России отменили в 1861 го-
ду. Суть в том, на каких услови-

ях я буду готов отпустить его, и в 
этом вопросе надо обращаться к 
контракту. Ему даже спрашивать 
меня не надо, там все записано: 
сколько я ему обязан заплатить, 
если выгоняю, и сколько он дол-
жен, если разрывает контракт 
раньше срока. Но сама тема воз-
никнет только после разговора 
с ним, когда станет понятно, хо-
чет он в сборную или нет»,— ска-
зал господин Гинер.

Вместе с тем президент ЦСКА 
считает, что возможное совме-
щение постов в клубе и сбор-
ной не идет на пользу ни одно-
му специалисту. В качестве при-
мера он привел опыт бывшего 
главного тренера армейцев Ва-
лерия Газзаева, который чередо-
вал работу в клубе и националь-
ной команде с июля 2002-го по 
август 2003 года. «Тогда он му-
чился»,— заметил он.

Леонид Слуцкий возглавил 
ЦСКА 26 октября 2009 года. 
Под его руководством коман-
да по два раза побеждала в чем-
пионате и Кубке России. Кон-
тракт 44-летнего специалиста с 
клубом рассчитан до середины 
2016 года. ТАСС

Россия успешно 
борется с допингом
Отчет Всемирного антидопин-
гового агентства (ВАДА) со ста-
тистикой за 2013 год говорит об 
успешной работе программы по 
борьбе с допингом в России, а не 
о лидерстве страны по количест-
ву нарушений. Об этом заявила 
советник министра спорта РФ по 
антидопинговым вопросам На-
талья Желанова. Ранее ВАДА опу-
бликовало отчет со статистикой 
антидопинговых мероприятий 
за 2013 год, в котором отмечает-
ся, что у российских и турецких 
спортсменов зафиксировано на-
ибольшее число нарушений — 
225 и 188 соответственно.

«ВАДА не делало официаль-
ных заявлений о том, что Рос-
сия и Турция — страны с самым 
большим количеством наруше-
ний антидопинговых правил,— 
сказала госпожа Желанова.— Не-
обходимо сравнивать процент-

ное соотношение между количе-
ством сданных проб и выявлен-
ными нарушениями. У России 
этот процент составляет 1,26, у 
некоторых стран больше. В ка-
ких-то видах Россия действи-
тельно лидирует, но, возможно, 
у нас больше спортсменов, ко-
торые входят в международный 
пул». Госпожа Желанова также 
отметила, что данная статистика 
говорит об успешной работе ан-
тидопинговой программы.

Согласно отчету, всего за 2013 
год было сдано 207 513 проб. На-
ибольшее число проб было сда-
но футболистами — 28 002, на 
втором месте легкая атлетика — 
24 942 пробы, на третьем — ве-
лоспорт (22 252). Наибольшее 
число нарушений было зафик-
сировано в легкой (280) и тяже-
лой атлетике (252). Всего в 2013 
году выявлено 1953 нарушения 
у представителей 115 стран и 89 
видов спорта. ТАСС

КОНТРАКТЫ

АНТИДОПИНГОВАЯ ПОЛИТИКА

В норвежском Ставангере 
 открылся крупный турнир, 
 который является этапом 
дебютирующей в этом го-
ду новой шахматной коммер-
ческой серии из трех сорев-
нований. Они организуются 
в странах, еще недавно вро-
де бы не претендовавших на 
то, чтобы устраивать какие-то 
масштабные проекты в шах-
матах,— Норвегии, США и Ве-
ликобритании.

Турнир в Ставангере прово-
дится в третий раз, и нынеш-
ний собрал удивительно мощ-
ный состав участников. Из де-
сяти человек восемь представ-
ляют топ-десятку мирового рей-
тинга. Естественно, на родине 
выступает и его лидер — чем-
пион мира норвежец Магнус 
Карлсен. А вместе с ним такие 
звезды, как индиец Вишвана-
тан Ананд, итальянец Фабиано 
Каруана, россиянин Александр 
Грищук, американец Хикару 
Накамура, армянин Левон Аро-
нян, болгарин Веселин Топалов, 
голландец Аниш Гири, француз 
Максим Вашье-Лаграв… Выпа-
дает из списка в смысле дости-
жений разве что Йон Людвиг 
Хаммер. Но это обычная пра-
ктика организаторов — давать 
сыграть с сильнейшими кому-
то из своих.

В том, что состав настолько си-
лен, впрочем, нет ничего удиви-
тельного. Дело в том, что ставан-
герский турнир является этапом 
новой шахматной коммерче-
ской серии — Grand Chess Tour. 
В ее рамках пройдут еще два со-
стязания — Sinquefield Cup в 
США и London Chess Classic. Так 
вот за успехи в них предусмотре-
ны довольно серьезные по шах-
матным меркам призовые. За 
первое место в каждом турнире 
полагается $75 тыс. Столько же 
получит тот, кто первенствует в 
общем зачете серии.

Самое любопытное заключа-
ется в том, что ради Grand Chess 
Tour объединились три страны, 
которые прежде оставались не 
то чтобы на обочине шахмат-

ной жизни, но по крайней ме-
ре не претендовали на лидерст-
во в ней,— Норвегия, США и Ве-
ликобритания. Единым пулом 
они уже выступали — на двух 
последних выборах президента 
Международной шахматной фе-
дерации, поддерживая оппонен-
тов выигрывавшего их Кирсана 
Илюмжинова — Анатолия Кар-
пова и Гарри Каспарова (послед-
ний, кстати, участвовал в цере-
монии открытия норвежского 
этапа). Теперь объединились не 
на политическом, а на спортив-
но-коммерческом фронте.

А начался Grand Chess Tour 
между тем с курьеза, который 
вообще-то на серьезных турни-
рах трудно представить. В пар-
тии первого тура между Магну-
сом Карлсеном и Веселином То-
паловым норвежец получил аб-
солютно выигрышную пози-
цию — и потерпел поражение, 
просрочив время. Выяснилось, 
что Карлсен просто не знал, что 
в Ставангере применяется не 
совсем классический контроль 
и после 60-го хода 15 минут иг-
року не добавляется. При этом 
фаворит, посожалев о чудовищ-
ной ошибке, дал понять, что 
считает виновными и организа-
торов, плохо его проинформи-
ровавших о регламенте. А ор-
ганизаторы, в свою очередь, от-
метили, что непосредственно 
перед партией для участников 
проводился специальный до-
полнительный инструктаж по 
поводу регламента, но чемпион 
мира на него опоздал и не услы-
шал, что говорит арбитр.

Алексей Доспехов

Супертурнир 
в Ставангере 
(Норвегия) —  
первый этап  
Grand Chess Tour
Первый тур. Аниш Гири (Нидерланды)—
Александр Грищук (Россия) 1:0. Вишвана-
тан Ананд (Индия)—Фабиано Каруана (Италия) 
0,5:0,5. Магнус Карлсен (Норвегия)—Веселин 
Топалов (Болгария) 0:1. Хикару Накамура 
(США)—Йон Людвиг Хаммер (Норвегия) 1:0. 
Максим Вашье-Лаграв (Франция)—Левон 
Аронян (Армения) 1:0.

«Голден Стейт Уорриорс» 
впервые с 1975 года и третий 
раз в своей истории выиграл 
чемпионат НБА   ФОТО REUTERS
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